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Reinventar el deporte local

E
n una reciente entrevista en el
programa “Al Límite” de Radio
Marca, Marcos Moreno,
Director General del Depor-

te de La Rioja, manifestaba que “con
los tiempos que corren y la crisis
existente, la asignatura pendiente
es repensar el deporte. Las leyes
actuales no están tan actualizadas
como deberían. Con el paso de los
años cambia el deporte, la socie-
dad y las circunstancias económi-
cas. Ésta es nuestra propuesta”.

EN esa línea, Antonio Montalvo
de Lamo, colaborador habitual de
esta revista y experto en deporte
local, mantiene la teoría de que “es
necesario buscar nuevas fórmulas
de financiación para atender las
necesidades en materia deportiva
de los ciudadanos. La crisis obliga
a generar recursos atípicos, ya que
los presupuestos públicos han men-
guado considerablemente. El depor-
te local necesita dirigentes con esta
mentalidad, capaces de afrontar
este nuevo reto”.

LOS informes anuales que publi-
camos sobre los presupuestos para

el deporte de las instituciones loca-
les (comunidades, diputaciones y
ayuntamientos) muestran la con-
siderable reducción experimentada
en los últimos tres años. La nota
positiva es que a nivel municipal
empiezan a estabilizarse, pero las
nuevas partidas son un 35% infe-
rior a las de 2008. Los recursos,
por tanto, resultan insuficientes

para acercarse a los
servicios que se
ofrecían antes del
“crash”. Como las pers-
pectivas de recupera-
ción no son inmedia-
tas, la única opción posi-
ble es generar ingre-
sos atípicos.

LOS nuevos respon-
sables en materia
deportiva tras las elec-

ciones de mayo tienen por delante
este apasionante desafío. Por
supuesto que no será fácil su rea-
lización, pero tampoco imposible.
Es cuestión de ser conscientes de
la necesidad, rodearse de profe-
sionales capacitados (nuestro depor-
te local dispone de gestores con

altísima cualificación, que solo pre-
cisan la confianza de los políticos)
y ponerse manos a la obra.

UNA primera medida podría ser
que los que utilizan los servicios
públicos paguen más por ello,
pero no la única ni principal. La
actividad deportiva local es muy
intensa, participando millones de
ciudadanos. Este hecho es lo sufi-
cientemente atractivo como para
que haya empresas dispuestas
a patrocinar determinados even-
tos o programas. Otra opción,
cada vez más extendida, es la
implicación de empresas priva-
das en la construcción y gestión
de infraestructuras. Algunos resul-
tados están siendo espectacula-
res, incluso en la calidad y precio
del servicio. Y no me pudo olvi-
dar de las aportaciones que
deberían de llegar desde los orga-
nismos sanitarios. Está demos-
trado científicamente que la pre-
vención de la salud a través de
la actividad física y el deporte
supone importantes ahorros al
sistema. Pero esto será objeto
de otra futura editorial….

Mi punto
de vista

Fernando
Soria

E
l informe que publicamos
en este número sobre el
dinero de las diputaciones
para el deporte en 2011

muestra que la situación es sen-
siblemente peor que la de los ayun-
tamientos, que este año han sufri-
do un descenso de apenas el uno
por ciento. La reducción presu-
puestaria ha sido en esta ocasión
del 14,21%, lo que supone un
acumulado desde 2008 de casi el
47%. Conviene reseñar que las
diputaciones son las entidades
locales con mayores recortes en
todas sus partidas, quizá por el
hecho de que tienen unas com-

petencias menos definidas que
las comunidades y los ayunta-
mientos. El futuro pasa por con-
cretar sus actuaciones, sin duda
de gran utilidad para los municipios
pequeños, que son mayoría en
España.

FEDERICO Trillo protagoniza nues-
tra portada. El dirigente popular es
un buen seguidor del deporte, con
especial cariño hacia el Ciclismo.
Fue habitual participante de las
carreras que se organizaban entre
nuestros parlamentarios. Tam-
bién practica el Senderismo. En
general, siente especial atracción

hacia las actividades en la natu-
raleza.

ENTRE los confidenciales desta-
ca el referido a los primeros días
de gestión de Albert Soler como
Secretario de Estado para el Depor-
te. Son igualmente protagonistas
Matilde García, Feliciano Mayo-
ral y el agujero económico del
deporte catalán. Comunidades
Autónomas, Ayuntamientos, Fun-
daciones, el Plan ADO Londres
2012,  Radio Marca, FEMP, FMM
y los mejores artículos de opinión
completan este veraniego ejemplar.
Que lo disfruten en sus vacaciones!

Federico Trillo
ama la
naturaleza

Las diputaciones continúan en crisis



Las Diputaciones acumulan un 
descenso presupuestario del 47%

Informe

E
n el estudio han vuelto a
participar las 49 Diputa-
ciones Provinciales, Con-
sells y Cabildos Insulares.

Los datos han sido facilitados
por los departamentos de pren-
sa y deportes de los diferentes
organismos a través del correo

electrónico o recogidos de sus
páginas Web oficiales. Desta-
can los casos de Ávila, Tarra-
gona y Almería, que no cuentan
con un presupuesto propio dedi-
cado al deporte. De Huelva y
Pontevedra se ofrece el presu-
puesto de 2010. Este último
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caso se debe a que las partidas
dedicadas a deporte incluyen
programas y proyectos pluria-
nuales, difíciles de cuantificar
en relación a cada uno de los
ejercicios que abarca. 

La media por habitante este
año es de 6,19 euros y se ha
obtenido al dividir el presupuesto
de 2011 entre el número de
habitantes publicado por el Ins-
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Barcelona
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El informe anual que realiza la revista DEPORTISTAS sobre el dinero que invierten
las Diputaciones Provinciales en deporte presenta unos datos preocupantes. 
En 2011, la media por habitante (6,19 euros) se ha vuelto a reducir en un 

14,21%, que se eleva al 46,49% desde el inicio de la crisis en 2008. 
Formentera (272,88) y El Hierro (136,86) son los que más invierten. 
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Informe

Diputación Presupuesto 2011
Deportes

Media por
habitante

EXPLICACIÓN DEL ESTUDIO 
(*) Según datos del INE. Último censo publicado: Enero de 2010
(**) Presupuesto recogido de la página Web oficial
(***) Presupuesto prorrogado de 2010 
(****) Presupuesto 2010

Presupuesto
2011 Deportes

Habitantes
(*)

Media por
habitante

Formentera 2.718.400,00 9.962 272,88

El Hierro 1.500.000,00 10.960 136,86

La Palma 3.466.196,00 87.324 39,69

La Gomera 897.616,00 22.776 39,41

Ibiza 4.723.187,46 132.637 35,61

Lanzarote 4.553.858,66 141.437 32,20

Guipuzcoa    18.921.493,00 707.263 26,75

Burgos   8.171.495,00 374.826 21,80

Gran Canaria (**) 16.188.851,94 845.676 19,14

Ourense  6.263.337,07 335.219 18,68

Fuerteventura 1.677.196,55 103.492 16,21

Menorca 1.487.322,69 94.383 15,76

Lugo   5.458.254,78 353.504 15,44

Teruel  1.926.000,00 145.277 13,26

Álava  4.089.701,22 317.352 12,89

Soria 1.033.770,60 95.258 10,85

Vizcaya  11.295.330,00 1.153.724 9,79

Cádiz 11.360.533,28 1.236.739 9,19

Segovia  1.501.452,97 164.268 9,14

Palencia (**) 1.530.031,15 172.510 8,87

Tenerife 7.871.415,56 906.854 8,68

Huelva (****) 4.326.876,20 518.081 8,35

Cuenca  1.763.552,00 217.716 8,10

A Coruña    9.265.000,00 1.146.458 8,08

León   3.882.675,05 499.284 7,78

Guadalajara   1.774.621,54 251.563 7,05

Mallorca (***) 6.000.000,00 869.067 6,90

Albacete  2.672.739,58 401.682 6,65

Huesca (**) 1.514.000,00 228.566 6,62

Pontevedra (****) 5.198.459,00 962.472 5,40

Zamora 1.005.459,00 194.214 5,18

Ciudad Real   2.707.387,00 529.453 5,11

Badajoz  3.478.169,73 692.137 5,03

Cáceres   1.891.427,60 415.083 4,56

Toledo 2.958.000,00 697.959 4,24

Girona 2.969.339,40 753.046 3,94

Córdoba   3.020.500,00 805.108 3,75

Lleida  1.602.928,00 439.768 3,64

Salamanca 1.189.586,00 353.619 3,36

Sevilla (**) 6.125.201,69 1.917.097 3,20

Valencia 7.669.000,00 2.581.147 2,97

Alicante (**) 5.346.846,11 1.926.285 2,78

Granada (**) 2.543.630,02 918.072 2,77

Valladolid  1.396.165,97 533.640 2,62

Castellón   1.316.873,95 604.274 2,18

Málaga 3.444.031,02 1.609.557 2,14

Barcelona    10.824.741,43 5.511.147 1,96

Jaén   1.210.143,80 670.761 1,80

Zaragoza 666.000,00 973.252,00 0,68

Avila - 171.896,00 - 

Tarragona - 808.420,00 - 

Almeria - 695.560,00 - 

Habitantes
(*)

Diputación
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tituto Nacional de Estadística
(INE) a fecha de uno de enero
de 2010 (últimos datos oficiales
al cierre de este número). Con
respecto a 2010 (7,07), la
reducción ha sido del 14,21%.
Además, desde que comenza-
ra la crisis en 2008, el descen-
so acumulado es del 46,49%,
situándose como la administra-
ción que más han reducido sus
partidas presupuestarias. 

Sobre este importante des-
censo, Antonio Montalvo de
Lamo, Subdirector Adjunto del
Consejo Superior de Deportes y
experto en deporte local, señala
que "es lógico que sea más acen-
tuado en las diputaciones que en
los ayuntamientos. Estos últimos
son los que prestan directamen-
te los servicios a los ciudadanos.
La estabilización de sus presu-
puestos ha sido consecuencia de
una priorización de los progra-
mas deportivos. Por su parte, las
diputaciones son corporaciones
que, en general, desarrollan pro-
gramas de reequilibrio territorial
y de apoyo y, en función de la cri-
sis, siguen reduciendo costes y
minorando presupuestos y, por
tanto, priorizando otras activida-
des al margen del deporte".

LAS QUE MÁS GASTAN POR

HABITANTE

El Consell Insular de Formente-
ra es, por tercer año consecu-
tivo, el que más gasta por habi-
tante, con una inversión de
272,88 euros. Le siguen en el
ránking El Hierro (136,86) y La
Palma (39,69). Entre las dipu-
taciones peninsulares, des-
taca Guipúzcoa, que se
sitúa en séptima posición
con 26,75 euros, segui-
da de Burgos (21,80) y
Ourense (18,68).

Jaume Ferrer, Pre-

sidente del Consell Insular de
Formentera, ha declarado a esta
revista que “es una grata sor-
presa recibir la noticia, por ter-
cer año, de que somos los que
más presupuesto invertimos por
habitante en materia deportiva.
Si tenemos en cuenta las dimen-
siones reducidas de nuestra isla
y la reciente creación de la ins-
titución insular en el año 2007,
con la asunción de nuevas com-
petencias, creo que es un premio
honorífico para el Área de Depor-

Formentera y

El Hierro, los

que más

invierten

tes. La construcción del nuevo
polideportivo, de la pista de Atle-
tismo o la instalación de césped
artificial en dos pistas de Fútbol
Sala son una muestra del esfuer-
zo realizado. El deporte y el
fomento de los buenos hábitos
siempre han sido una de nuestras
mayores prioridades”.

Por su parte, Iñaki Ugarte-
buru, Director General de Depor-
tes de la Diputación Foral de
Guipúzcoa, significa que “lleva-
mos muchos años invirtiendo en
la actividad física y el deporte, a
través de nuestros agentes-alia-
dos, como los ayuntamientos,
centros escolares, federaciones,
clubes deportivos, etc. Tratamos
de ofrecer a nuestra ciudadanía
facilidades para el acceso a una
práctica deportiva de calidad.
Por ello, realizamos un impor-
tante esfuerzo presupuestario
que se traduce en servicios de
calidad para la población”.

LA ADMINISTRACIÓN QUE

MENOS INVIERTE

El presupuesto deportivo de las
Diputaciones Provinciales con-
tinúa siendo inferior que el de
los Ayuntamientos y la Comuni-
dades Autónomas. Los consis-
torios invierten este año 43,53
euros por habitante (solo el
1,01% menos que en 2010),
mientras que los gobiernos
autonómicos han destinado una
media de 13,05 euros (des-
censo anual del 7,07%). Recor-
demos que las diputaciones solo
llegan a 6,19 por habitante y
han sufrido una nueva reduc-
ción presupuestaria del 14,21%.

La llegada de nuevos dirigen-
tes deportivos a las diputacio-
nes, tras las recientes eleccio-
nes de mayo, permitirá evaluar
en 2012 si estos gestores con-
siguen mejorar la deteriorada
economía de las instituciones
provinciales. 

● Marta Muñoz
Begoña Díaz

Iñaki Ugarteburu

Jaume Ferrer
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Comunidades

C
on este reconocimiento,
que a partir de ahora se
concederá anualmente,
el Gobierno gallego quiere

reconocer la labor y la trayecto-
ria de personas e instituciones
en la promoción, fomento y exce-
lencia del deporte y la educación
física, desde los diversos ámbitos
y funciones del deporte.

El acto público de concesión de
estas distinciones estuvo presi-
dido por Alberto Núñez Feijóo
(Presidente de la Xunta de Gali-
cia) que en su discurso felicitó
a José Ramón Lete (Secretario
Xeral para o Deporte) por esta ini-
ciativa. Feijóo señaló que “el
deporte es algo más que activi-
dad física. El deporte es una
forma de vivir, una forma de enfo-
car la vida y también de com-
prometerse”.

Entre los asistentes, destacó
la presencia de Luís Suárez,
único balón de oro español, que
viajó desde Milán para recoger
este reconocimiento, Óscar
Pereiro, ganador del Tour de
Francia, y Jesús Carballo, entre-
nador del equipo nacional de Gim-
nasia en diez Juegos Olímpicos.

José Ramón Lete afirmó que
“estas distinciones son un reco-
nocimiento necesario para los
que han hecho grande al depor-
te de Galicia. Sin ellos no podrí-
amos entender el deporte galle-
go de hoy”. 

Entre los galardonados se
encuentran grandes deportis-
tas, directivos que han iniciado o

Galicia: La Xunta concedió las
Distinciones al Mérito Deportivo

consolidado clubs y federacio-
nes, técnicos que han trabaja-
do por y para el deporte y aque-
llas entidades que han sobresa-
lido en sus facetas correspon-
dientes.

La relación de premiados es la
siguiente: Jesús González Mar-
garide, Julia Vaquero Sousa,
Luís Suárez Miramontes, Luís
Gregorio Ramos Misioné, Marta
Bobo Arce, Óscar Pereiro Sio,
Ana Penas Balchada, José Luis
Torrado Casal, Francisco Amo-
edo Martínez, Arsenio Iglesias
Pardo, Jesús Carballo García,
Claudina de Mena Rocha, Alfon-
so Ortega Casasnovas, Anto-
nio Fraga Fernández, Manuel
Iglesias, Guillermo Touza Rodrí-
guez, Manuel Camiña, Horacio

Barros González, José Ramón
Varela Portas, Julio Fernández
Pérez, familia Bouza Betríu,
Rafael Olmedo Limeses, San-
tiago César Sanmamed Lora,
Francisco Novoa Rodríguez,
Sergio Vázquez Gómez, INEF
Galicia, Liceo Club Hockey, Real
Club Náutico de Vigo, Real Club
de Regatas Galicia, Federación de
asociaciones a favor de perso-
nas con discapacidad intelectual
de Galicia (FADEMGA) y Nova-
caixagalicia.

Además, fueron reconocidos
a título póstumo: Luís Otero Sán-
chez-Encinas, Ramón Gil Sequei-
ro, Genaro Borrás Sanjurjo,
Juan Varela Portas, Hermanos
Rodríguez, Antonio Prada Zore-
lle y Antonio Santorio Otero.

La Xunta de Galicia ha concedido las primeras Distinciones al Mérito 
Deportivo de la comunidad. Se ha distinguido a 38 personas y entidades 

que han destacado en diversas facetas del deporte. Al acto acudió 
el presidente Alberto Núñez Feijóo.

Óscar Pereiro 

y Jesús

Carballo, 

entre los

galardonados

Alberto Núñez Feijóo, Luis Suárez y José Ramón Lete



E
stos galardones distinguen
a los deportistas más des-
tacados de la comunidad.
El nadador Rafael Muñoz ha

sido reconocido como Mejor
Deportista de 2010 en los Pre-
mios Andalucía de los Deportes.
El cordobés logró la medalla de
oro en 50 metros mariposa en el
Campeonato de Europa celebrado
el pasado año en Budapest
(Hungría). 

En el apartado de Mejor Equipo,
el premio ha sido para el Sevilla
Fútbol Club tras proclamarse el
pasado año campeón de la Copa
del Rey y lograr el cuarto lugar en
el Campeonato Nacional de Liga. 

Como Mejor Labor por el Depor-
te ha sido distinguida la Obra Social
de Unicaja, por su labor de apoyo,
patrocinio y promoción de diversas
modalidades, y haber desarrolla-
do un modelo integrado para el
desarrollo de la cultura y el depor-

te escolar con escuelas en las que
participan más de 30.000 niños.

También como Mejor Prome-
sa del Deporte ha sido reconocida
la jugadora onubense de Bád-
minton Carolina Marín, que fue
campeona de España sub 17, sub
19 y absoluta, y logró un sexto
puesto en el Campeonato del
Mundo Júnior y dos primeros pues-
tos en sendos torneos interna-
cionales celebrados en Uganda y
Chipre.

El galardón al Mejor Depor-
tista con Discapacidad de 2010
ha recaído en el jugador de Tenis
de Mesa José Manuel Ruiz, de
Guadix (Granada), actual núme-
ro uno del ranking mundial en
Clase 10.

Por último, el Premio Especial
del Jurado ha sido para la ex
esquiadora granadina María José
Rienda, por su participación en
2010 en sus quintos Juegos Olím-

La Consejería de Turismo, Comercio y Deporte ha dado a conocer el fallo de los 
Premios Andalucía de los Deportes 2010. El nadador Rafa Muñoz, el Sevilla FC, 

Unicaja y Mª José Rienda han sido algunos de los premiados.

picos de Invierno y por su trayec-
toria como abanderada del esquí
alpino nacional desde 1994.

MARÍA JOSÉ RIENDA, 
DIRECTORA DEL

PROGRAMA DEPORTIVO DE

SIERRA NEVADA

La deportista María José Rien-
da será la nueva directora del pro-
grama deportivo de la estación
de esquí y montaña de Sierra Neva-
da. Se encargará de la asistencia
y coordinación de los eventos nacio-
nales e internacionales que se
organicen. 

Así lo anunció el Consejero de
Turismo, Comercio y Deporte,
Luciano Alonso, tras mantener
una reunión con la ex esquiado-
ra. En el encuentro, celebrado en
la sede de la consejería en Sevilla,
también estuvieron presentes la
Consejera Delegada de Cetursa,

10 ■ Deportistas ■ Número 40

Comunidades

De izq. a drcha: Ignacio Rodríguez, Mª José

Rienda, Luciano Alonso y Mª José López

Rafa Muñoz y Mº José Rienda,
Premios Andalucía de los Deportes
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María José López, y el Secretario
General para el Deporte, Ignacio
Rodríguez. 

Según explicó Alonso, Rienda
se encargará del apoyo y desa-
rrollo de eventos deportivos pla-
nificados en colaboración con fede-
raciones y entidades y de otros
promovidos por la consejería, entre
los que se encuentran los Cam-
peonatos del Mundo Júnior Snow-
board y Freestyle 2012 o la cele-
bración de la Universiada en 2015.
Igualmente, dirigirá clinics y par-
ticipará en actividades de pro-
moción y enseñanza de las moda-
lidades deportivas de invierno.

Rienda se incorpora a la direc-
ción del programa deportivo de
Sierra Nevada tras  haber anun-
ciado recientemente su retirada de
la competición y después de haber
abanderado el Esquí alpino nacio-
nal desde 1994, el año de su
debut en el circuito mundial. Desde

entonces, la granadina participó en
cuatro ediciones de los Juegos
Olímpicos de Invierno, en siete
Campeonatos Mundiales y en 16
ediciones de la Copa del Mundo,
donde logró seis victorias (2005
y 2006) y 11 podios.

CONCURSO DE RELATOS

BREVES “YO DEPORTISTA”

El Instituto Andaluz del Deporte
ha convocado el primer concur-
so de relatos breves “Yo, depor-
tista”, una iniciativa que preten-
de impulsar la creación literaria
en relación con los valores de desa-
rrollo personal y social vinculados
a la actividad física. El plazo de
presentación de los trabajos fina-
liza el próximo tres de octubre.

Los trabajos presentados
estarán escritos en lengua cas-
tellana y deberán centrarse en
experiencias, situaciones, emo-

ciones o vivencias, tanto imagi-
narias como reales, que estén
relacionadas de algún modo con
la actividad física o el deporte. La
extensión del trabajo no podrá
exceder de las cinco páginas en for-
mato DIN A4. 

Los autores de las cinco mejo-
res narraciones seleccionadas
por el jurado recibirán como pre-
mio un lector electrónico. Además,
el IAD se compromete a editar un
libro en  formato digital bajo el títu-
lo “Yo, deportista”, que estará
compuesto por estas redaccio-
nes, así como por aquellas otras
que tengan suficiente calidad lite-
raria para ser publicadas. Los cre-
adores de estas últimas recibirán
un diploma acreditativo. 

NUEVO CENTRO DE FITNESS

EN LA CARTUJA

Las instalaciones de La Cartuja
en Sevilla completan su oferta de
servicios con un nuevo centro de
fitness. El complejo que gestiona
la consejería cuenta desde el pasa-
do mes de mayo con una sala mul-
tidisciplinar de 300 metros cua-
drados donde se imparten clases
de varias modalidades y una cafe-
tería-restaurante.

Las actividades que se desa-
rrollarán son: Yoga, Kárate, Ciclo
indoor, mantenimiento, Pilates,
Step y Power dumbell, así como cur-
sos de formación. Todas ellas
estarán impartidas por monito-
res titulados en distintos horarios
los días lectivos. 

Comunidades

La Cartuja

estrena centro

de fitness

Fachada principal de La Cartuja 



categoría élite (cuyos vencedores
fueron el sudafricano Conrad Stoltz
y la canadiense Melanie Mac-
quaid). Aunque la mejor noticia
llegó de la mano de Miriam Casi-
llas, que consiguió el título mundial
en la categoría junior. En el Cam-
peonato de España e Iberoameri-
cano de Duatlón Cros, celebrado
el domingo, los vencedores fue-
ron Unai Yus y Helena Herrero.

Este evento recibió la felicita-
ción unánime de todas las dele-
gaciones participantes por el alto
nivel organizativo. Entre ellas la
de la Presidenta de la Federación
Internacional de Triatlón (ITU),
Marisol Casado, que desde Catar
felicitó al Comité Organizador (for-
mado por la Consejería de los Jóve-
nes y del Deporte y la Fundación
Jóvenes y Deporte de la Junta de
Extremadura) por su excelente
labor y la constante innovación de
la que han hecho gala.

En lo meramente deportivo, la
representación española obtuvo
unos resultados notables en la
primera jornada, con los dos sex-
tos puestos cosechados por Eneko
Llanos y Zuriñe Rodríguez, en la
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P
ese al mal tiempo, la orga-
nización del primer cam-
peonato de este nivel (mun-
dial), en cualquier modalidad

deportiva, que acoge Extremadu-
ra se puede calificar de éxito rotun-
do. Ni la amenaza constante de llu-
via durante los días en los que los
triatletas y duatletas estuvieron
entrenando en la zona, ni las fuer-
tes tormentas que descargaron en
la zona durante las competicio-
nes pudieron deslucir un evento
deportivo que atrajo a numeroso
público a las novedosas instala-
ciones de “El Anillo”, situado en
una península del cacereño Embal-
se de Gabriel y Galán en Cáceres.

Más de 2.000 personas pasaron
durante el periodo de competición
por la zona de la Mancomunidad
de Municipios Trasierra-Tierras de
Granadilla, en la que se sitúa el Cen-
tro Internacional de Innovación
Deportiva en el Medio Natural.

Este Campeonato del Mundo
ha supuesto un fuerte impacto
económico en la zona, ya que la ocu-
pación hotelera ha sido práctica-
mente del 100%, llegando incluso
a haber personas alojadas hasta
a 50 kilómetros de distancia del
lugar de competición. En total,
han participado en este I Campe-
onato del Mundo de Triatlón Cros
32 delegaciones, cuyas pernoc-
taciones han variado entre los dos
días de la española y la semana de
los representantes de Sudáfrica o
EEUU (casi 100 triatletas), que
incluso solicitaron en su hotel la posi-
bilidad de celebrar una cena de
degustación de productos típicos
extremeños.

Comunidades

Extremadura: Gran éxito del
Mundial de Triatlón Cros

La Junta de Extremadura organizó con gran éxito el Campeonato del Mundo de 
Triatlón Cros. Este evento se desarrolló de forma paralela al Campeonato de España 
e Iberoamericano de Duatlón Cros. Ambas competiciones tuvieron lugar en “El Anillo”.

Miriam Casillas

venció en la

categoría junior 
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E
l pasado seis de mayo se
celebró en Almendralejo la
clausura y entrega de pre-
mios de la 27ª edición de

los Juegos Extremeños del Depor-
te Especial 2011. La jornada
comenzó a las 12.30 horas con la
salida del Cross de la Amistad
desde el Palacio del Vino y la Acei-
tuna. Más de 800 participantes
tomaron la salida para recorrer las
calles de la ciudad y recibir el mere-
cido homenaje de los habitantes de
la localidad.

El Presidente de la Junta de
Extremadura, Guillermo Fernández
Vara, asistió a la gala de inaugu-
ración de los JEDES, que se desa-
rrolló el día tres. Durante su inter-
vención, el presidente definió a
esta competición como los mejo-
res juegos del deporte especial de
España. También quiso hacer una
mención especial a los más de
230 voluntarios que participaron
durante toda la semana, así como

Se destacó el

trabajo

desarrollado

por los

voluntarios

los Javier Rodríguez; el Director
General de Deportes, Fabián Que-
sada; el  Concejal de Deportes de
Almendralejo, Francisco Jesús
Hernández, y la Concejala  de
Turismo, Josefina Barragán. 

El consejero quiso destacar el
gran trabajo desarrollado por los
voluntarios y la organización de
los Jedes 2011. Además,
comentó la gran proyección nacio-
nal que tienen estos juegos y el
gran ambiente de convivencia del
que disfrutaron los participantes.

Los JEDES están promovidos
por la Consejería de los Jóvenes y
del Deporte de la Junta de Extre-
madura dentro del marco de la
política de integración. Es un  pro-
grama anual donde deportistas
con diferentes grados de disca-
pacidad compiten en un marco
de convivencia e integración en
eventos que se programan por
toda la geografía extremeña.

La localidad extremeña de Almendralejo acogió la clausura de los Juegos 
Extremeños del Deporte Especial 2011 (JEDES). Más de 1.400 personas 

participaron en la Convivencia Final, celebrada a principios de mayo.

a la propia ciudad de Almendrale-
jo, que acogía por cuarta vez la
celebración de esta convivencia.

En esta edición han participado
personas con algún tipo de dis-
capacidad, participando en dis-
tintas modalidades deportivas,
adaptadas a la edad de los parti-
cipantes, a su grado de patología
y a su nivel de capacidades. Los
JEDES ofrecen practicar, por un
lado, deportes específicos, y por
otro, los deportes adaptados, de
manera que siempre se garantiza
la calidad en la práctica deportiva.

Los Juegos Extremeños del
Deporte Especial se han desa-
rrollado durante toda la tempo-
rada y el colofón lo puso la tradi-
cional Convivencia Final, en la que
participaron unas 1.400 personas
entre deportistas, entrenadores
y voluntarios.

A la entrega de medallas acu-
dieron, entre otros, el  Consejero
de los Jóvenes y del Deporte, Car-

Clausura de los Juegos Extremeños
del Deporte Especial 2011 (JEDES)
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E
l Ayuntamiento de Pelayos
oferta sus instalaciones y
su equipo humano para
que los amantes de las acti-

vidades físicas y deportivas se
puedan poner en contacto con la
naturaleza. Tiene el objetivo de
incentivar a los jóvenes para que
desarrollen prácticas saludables,
lo que les proporcionará un ade-
cuado desarrollo físico y mental.

La zona Multiaventura “El Are-
nal” está situada al pie del Embal-
se de Santa Teresa, por lo que
posibilita la combinación de acti-
vidades terrestres y acuáticas,
tan poco comunes en las regio-
nes del interior peninsular. La
oferta de actividades incluye algu-
nas de riesgo como la Escalada
mediante rocódromo, Tirolina,
Tiro con Arco, Kayak, rutas de
Senderismo o bicicleta. Además,
se pueden practicar otro tipo de
actividades acuáticas como la
Vela y el Windsurf, que consti-
tuyen la base del proyecto.

La Vela constituye, sin duda,
la actividad bandera de este pro-
yecto. Para su desarrollo, se
cuenta con una embarcación tipo
Topaz Omega, ideal para la nave-
gación en grupos de entre siete
y diez personas, siendo éstas
instruidas por un monitor espe-
cialista. “El Arenal” también cuen-
ta con otro tipo de embarcacio-
nes de menor tamaño, como son
embarcaciones tipo Vaurien y de
tipo Óptimist.

Para el Windsufr, las instala-
ciones disponen de tablas de ini-
ciación, con velas de diferentes
tamaños, aptas tanto para mayo-
res como para pequeños, que
permiten llevar a cabo un apren-
dizaje escalonado y adaptado a las
necesidades de cada cliente.

La zona también da la opción
de disfrutar de paseos en kayak
por el Embalse de Santa Tere-
sa. En un entorno tan carac-
terístico, los jóvenes y mayores
pueden beneficiarse de un para-

je natural inigualable al mismo
tiempo que adquieren conoci-
mientos prácticos sobre el mane-
jo de una embarcación. Para ello,
“El Arenal” dispone de embar-
caciones K-1 (para un tripulante)
y K-2 (para dos).

Lejos del agua, se pueden dis-
frutar de otras actividades como
la Escalada, para la cual se ha
construido un rocódromo. Cuen-
ta con dos recorridos principales,
uno más sencillo para princi-
piantes y otro con mayor dificul-
tad y una inclinación de 5º sobre
la vertical. Con ello se posibilita
que la persona escoja su recorrido

Comunidades

El Ayuntamiento de Pelayos (Salamanca) pone 
a disposición del público la zona Multiaventura

“El Arenal”, en la que se puede realizar una 
amplia gama de actividades deportivas para 

entrar en contacto con la naturaleza. El lugar 
proporciona un paraje idílico para realizar 

actividades terrestres y acuáticas.

Castilla y León:
Actividades

Multiaventura 
en “El Arenal”
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mantina y los humedales del
embalse. Esto proporciona una
riqueza ornitológica extraordi-
naria a la zona, que permite la
visualización de diferentes espe-
cies poco comunes en otros luga-
res. Por esta razón, el centro
se encuentra adscrito al Pro-
yecto TRINO,  que otorga esta
distinción a zonas de especial
relevancia desde el punto de vista
ornitológico.

Para el desarrollo de todas
estas actividades, “El Arenal”
cuenta con un material en per-
fecto estado, así como con moni-
tores especialistas en cada una
de las materias. Este hecho posi-

bilita que se puedan lle-
var a cabo las prácticas
deportivas con la mayor
seguridad posible.

Con el fin de satisfacer
la demanda, cuenta tam-
bién con un edificio mul-
tiusos para la práctica
de otro tipo de depor-
tes como el Fútbol Sala
o el Baloncesto. Tam-
bién otro edificio como
comedor, en el que se
podrá degustar una
amplia variedad de pla-
tos recomendados por la
Junta de Castilla y León
para comedores de estu-
diantes.

Todas estas activida-
des se pueden realizar en

visitas de uno o varios días, por
lo que el centro dispone de un
albergue con 32 plazas para
aquellas personas que decidan
pasar allí la noche.

Aún con todo esto, el centro no
se conforma con las actividades
que se ofrecen, sino que está
desarrollando una serie de pro-
yectos paralelos para el futuro,
como la consecución de una
Escuela Oficial de Vela, la cons-
trucción de un puerto deporti-
vo, la ampliación del albergue o
la construcción de un campo de
Paint-Ball..

● Eduardo Rivas

permitiendo un aprendizaje pro-
gresivo.

La adrenalina que despierta
la práctica de una actividad como
la Tirolina es difícilmente equi-
parable a la que se segrega en
otro tipo de actividad. Por ello, se
ha construido una, con una dis-
tancia adecuada tanto para jóve-
nes como para mayores, que se
caracteriza por disponer de los
más novedosos sistemas de
seguridad.

Para aquellos que prefieran
actividades de mayor concen-
tración, “El Arenal” cuenta con un
campo para la práctica del Tiro

con Arco. Para ello, los depor-
tistas disponen de una instala-
ción de 130 metros de largo,
además de arcos con sus res-
pectivas flechas.

El entorno da pie a disfrutar de
paseos en bicicleta. Esta activi-
dad permite contemplar unas
vistas espectaculares alrededor
del embalse, simplemente dando
pedaladas a una de las bicicle-
tas de montaña disponibles para
todo aquel que así lo desee.

El ecosistema circundante de
Pelayos se caracteriza por la
combinación de dos entornos
característicos: la dehesa sal-

Comunidades

Situada en la

localidad

salmantina de

Pelayos



Comunidades

L
os estudios realizados refle-
jan que la condición física
de infantes y adolescentes
es hoy muy inferior a la que

tenían los jóvenes de hace 20
años. Las razones están en el
cambio en los hábitos de ali-
mentación, debido al aumento
en la ingestión de grasa de origen
animal y de azúcares elabora-
dos, y por la disminución muy
relevante de la actividad física
diaria, que provoca un aumento
espectacular en los índices de
obesidad infantil.

Por ello, el Instituto Navarro del
Deporte ha elaborado la “Pirá-
mide de la Actividad Física”, con
el objetivo de promover entre la
población en general y los esco-
lares en particular hábitos salu-
dables que mejoren su calidad
de vida en relación a la práctica
de la actividad física. Este docu-
mento se presenta en forma de

Navarra: El Gobierno presenta la
“Pirámide de la Actividad Física”

póster e informa de manera grá-
fica y didáctica del tipo de acti-
vidades físicas convenientes, su
intensidad y consejos prácticos
para su ejecución. 

El póster propone una vida físi-
camente activa en cuya base
están las actividades más comu-
nes y extendidas y, a medida que
se asciende en la pirámide, se
accede a actividades más espe-
cializadas, para acabar en acti-
vidades sedentarias, las menos
recomendables y, en conse-
cuencia, las que menos tiempo
deben ocupar en la agenda coti-
diana. 

Así, en la base de la pirámide
se encuentran actividades físi-
cas relacionadas con la vida coti-

diana, tales como el uso de las
escaleras en vez del ascensor,
la bicicleta como modo de des-
plazamiento y tareas domésti-
cas. A medida que se asciende en
los niveles de la pirámide, se reco-
miendan las actividades aeróbicas
y recreativas y las de fuerza y fle-
xibilidad. En el pico de la pirámi-
de se sitúan las actividades seden-
tarias, que deben ser evitadas
en la medida de lo posible.

El Instituto Navarro de Depor-
te ha diseñado tres pirámides
diferentes: Una para el alumna-
do de Educación Primaria, otra
para Secundaria y una tercera diri-
gida, con carácter general, a los
practicantes de deporte. Cada
una de ellas está adaptada a las
características de cada etapa y
disponible en castellano y eus-
kera. Los pósters se han envia-
do a centros escolares, ayunta-
mientos y clubes deportivos.
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El Instituto Navarro del Deporte ha elaborado la “Pirámide de la Actividad
Física”. Su objetivo es promover entre la población en general y los escolares 
en particular hábitos saludables que mejoren su calidad de vida en relación 

a la práctica de la actividad física.

Dirigidas a

Primaria,

Secundaria 

y deportistas

en general
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La Comisión Cántabra Antido-
paje ha lanzado la campaña

“Juego Limpio”. Su objetivo es
dar a conocer los efectos bene-
ficiosos del deporte, así como
las razones por las que los depor-
tistas no deben doparse. Tam-
bién se promoverán conduc-
tas éticas en el deporte basa-
das en el juego limpio y en el
deporte libre de drogas. El
póster de la campaña se colo-
cará, durante la primera fase,
en todas las farmacias de la
región, en los centros edu-
cativos de primaria y secun-
daria y en las federaciones
deportivas.

Precisamente, el pasa-
do 14 de abril se celebró en Can-

tabria una jornada sobre dopaje,
dirigida a los responsables de
las federaciones deportivas, pro-
fesores de educación física,
deportistas de alto nivel, entre-
nadores, preparadores físicos y
personal sanitario. Los asisten-
tes analizaron el papel de la Agen-
cia Estatal Antidopaje (AEA), el fun-
cionamiento de la Comisión Cán-
tabra Antidopaje, así como los
aspectos preventivos y prácti-
cos de la lucha contra el dopaje.
Las ponencias fueron ofrecidas
por Javier Martín del Burgo
(Director de la AEA), Javier Cube-
ro (Secretario de la Comisión
Cántabra Antidopaje), José María
Fuentes y Fernando Cortina
(Vocales de la comisión).

La Rioja: El C.T.D Adarraga se renueva

Comunidades

La Dirección General del
Deporte de La Rioja está

llevando a cabo una serie de
reformas en el Centro de
Tecnificación Deportiva Ada-
rraga, que concluirán a fina-
les de julio. Estas obras de
ejecución, que por lo eleva-
do de su presupuesto
(800.000 euros) se han
venido realizando durantes
los últimos años, comenza-
ron con la renovación del
edificio del frontón y termi-
narán con la creación de
nuevos edificios deportivos,
que darán cabida a distin-
tos deportes y en los que
podrán realizarse competi-
ciones a nivel nacional. El
objetivo es dotar a la socie-
dad riojana de una instalación
acorde a las necesidades
actuales de los usuarios.

Una vez finalizadas estas
obras, el Edificio Adarraga
contará con una sala de mus-
culación, un gimnasio, un
Centro de Medicina del
Deporte, un salón de usos
múltiples, el frontón de pelo-

ta, la zona de esgrima y un
bar-museo. Por su parte, el
edificio administrativo-depor-
tivo dispondrá de un vestí-
bulo de entrada y zona de
acceso, espacios adminis-
trativos, piscina cubierta,

zonas de vestuarios, video-
finish, graderíos para pisci-
na y Atletismo, semisótanos
para almacenes, zona de
saltos, Kárate, así como
pasarelas de conexión con el
resto de instalaciones.

Cantabria: Campaña
“Juego Limpio”



cializado, medido y evaluado en
resultados, en términos de mejo-
ra de salud y calidad de vida,
coordinando la atención primaria,
la atención al bienestar social y
el plan de dinamización deporti-
va.

GALICIA:
“Plan Galicia Saludable”: 

Está promovido por el gobierno
gallego, en colaboración con las
principales instituciones y orga-
nizaciones de los ámbitos edu-
cativo, sanitario, empresarial y
social. Pretende ayudar a dis-
frutar de los beneficios de una vida
más activa y saludable, crean-

Canal Fiesta Radio. También será
visible en portales de Internet,
televisiones locales y otros medios
radiofónicos generalistas. 

EXTREMADURA: 
Programa “El Ejercicio
Te Cuida”:

Se desarrolla de forma coordi-
nada entre las Consejerías de
Sanidad y Dependencia y Jóvenes
y Deporte. Consiste en poten-
ciar la práctica del ejercicio físi-
co por parte de las personas
mayores de 60 años, para mejo-
rar su calidad de vida y prevenir
situaciones de dependencia. Se
ofrece un programa físico espe-
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ANDALUCÍA: 
CAMPAÑA “ANDALUCÍA,
DEPORTE DE POR VIDA”:

Está puesta en marcha por la
Consejería de Turismo, Comer-
cio y Deporte. Su objetivo es pro-
mocionar la actividad física como
una rutina saludable, elevando
el índice de la práctica deportiva
entre todos los andaluces y dando
a conocer los beneficios que
reporta a la salud, bienestar y
calidad de vida. La campaña se
desarrollará en los principales
canales de televisión y radio
autonómicos, como Canal Sur
Televisión, Canal Sur Radio y

Reportaje

Las instituciones promueven
hábitos de vida saludables
Las instituciones locales se están volcando en la promoción de hábitos de vida 
saludables. Andalucía, Extremadura, Galicia, Madrid, Navarra y País Vasco son 

algunas de las comunidades con programas específicos. Muchos ayuntamientos 
(Valencia, Majadahonda, Leganés,…) desarrollan también acciones en esta línea. 

Deportistas ha querido recoger algunas de las más significativas.
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do las condiciones para que todas
las personas de la región pue-
dan adoptar un estilo de vida acti-
vo que favorezca su salud. Las
acciones están encaminadas a
prevenir patologías desencade-
nadas por un estilo de vida poco
activo y una alimentación inade-
cuada, así como poner a dispo-
sición de los ciudadanos recursos,
información y herramientas que
faciliten la práctica deportiva.

MADRID: 
Campaña “Mide tu
Salud”: 

Está desarrollada por la Con-
sejería de Sanidad de la Comu-
nidad de Madrid y trata de con-
cienciar e informar a la pobla-
ción sobre hábitos de alimen-
tación y actividad física ade-
cuados, así como los riesgos
para la salud que conlleva el
exceso de peso. Sus principales
objetivos se basan en promo-
ver el autocuidado del peso,
facilitar información sencilla
para adoptar hábitos sanos y
potenciar el equilibrio entre una
alimentación saludable y una
vida físicamente activa. La cam-
paña incluye la distribución de
50.000 folletos informativos y
5.000 carteles en los centros

de salud de la red de Atención
Primaria de la Comunidad de
Madrid, concejalías de salud
de los ayuntamientos y la red
de Salud Laboral. 

NAVARRA:
“Pirámide de la
Actividad Física”: 

Ha sido elaborada por el Institu-
to Navarro del Deporte. Su obje-
tivo es promover entre la pobla-
ción en general, y los escolares
en particular, hábitos saludables
que mejoren su calidad de vida en
relación a la práctica de la acti-
vidad física. Puede encontrar
más información sobre este
material en la página 9 de esta
revista.

PAÍS VASCO:
“PLAN VASCO DE ACTIVIDAD

FÍSICA”: 

Se ha puesto en marcha gra-
cias a la colaboración de las
direcciones generales de Salud
Pública y Deportes. Su objetivo
es combatir los altos índices
de obesidad y sedentarismo
entre la población. En estos
momentos, se encuentra en
una primera fase de trabajo,
en el que están dando a cono-
cer el proyecto a todas las ins-

tituciones, públicas y privadas,
que deseen colaborar en él.
Para 2012, se realizarán pro-
gramas específicos de inter-
vención, con los que se animará
a los ciudadanos a real izar
deporte de forma habitual. Está
previsto que sea uno de los pila-
res principales para imple-
mentar las actividades del Plan
A+D del CSD.

AYUNTAMIENTO DE

VALENCIA:
“PLAN ESTRATÉGICO DEL

DEPORTE”:

Valencia es la Capital Europea
del Deporte en 2011. Debido a
la importancia que el ayunta-
miento otorga a la práctica
deportiva, se ha aprobado un
Plan Estratégico, que marcará
las líneas de trabajo a seguir
para mejorar el sector deporti-
vo de la ciudad. Entre las nume-
rosas propuestas y acciones
recogidas en el documento,
destacan las referidas a la pro-
moción del deporte entre la
población y sus numerosos
beneficios para la salud. Uno de
los objetivos principales del
gobierno local es aumentar la
tasa de participación en las acti-
vidades deportivas de la ciudad,
siguiendo las líneas del Plan
A+D del CSD.

Reportaje
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El INEF de Madrid premia “Al Límite”

Comunicación

El programa “Al Límite”, de
Radio Marca, recibió el

“Premio a la Calidad y Trans-
ferencia de Resultados”, que
otorga el INEF de Madrid. El
acto fue presidido por el Rec-
tor de la Politécnica, Javier
Uceda, que entregó el
galardón a Fernando Soria,
director del programa. Se
celebró el pasado 27 de mayo
y coincidió con el Cierre del
Año Académico, en el que se
entregaron los Diplomas,
Insignias y Distinciones
Honoríficas de la Facultad de
Ciencias de la Actividad Físi-
ca y el Deporte.

El espacio “Al Límite” se
emite en Radio Marca los
sábados por la mañana y ha
sido distinguido por su traba-
jo dedicado al fomento del
deporte base y de una vida

saludable a través de la acti-
vidad física, así como de las acti-
vidades que lleva a cabo el
INEF en la lucha contra la obe-
sidad, el sedentarismo y el
aumento de la práctica depor-
tiva entre la población. “Al Lími-
te” es el único programa de la

radiodifusión española que
aborda temas relacionados
con la actividad física y el depor-
te, la salud, la investigación, la
formación, las campañas de
promoción, el deporte en rela-
ción al medio ambiente, el
deporte local y los deportes

especiales. Al acto también
asistieron, junto a Javier
Uceda, Javier Sampedro
(Decano del INEF) y Juan Ángel
Gato (Presidente del Colegio
Oficial de Licenciados en Edu-
cación Física de la Comunidad
de Madrid). Foto: Justo
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FEDERICO TRILLO
Coordinador de Justicia y Libertades Públicas del Partido Popular

Federico Trillo es el Coordinador de Justicia y Libertades Públicas 
del PP. El ex  Presidente del Congreso y ex ministro de Defensa es 

uno de los colaboradores más cercanos a Mariano Rajoy y el 
responsable de las estrategias en materia judicial de los populares.

“Los políticos nos llevamos   
bien fuera del hemiciclo”

textos:
Fernando Soria / Marta Muñoz

¿Es el Ciclismo el único deporte
que practica?
No, también practico lo que hoy se
llama Senderismo. Caminar es impres-
cindible en Madrid y, sobre todo, en
mi tierra (Cartagena), donde hay
numerosas rutas senderistas.

¿Se puede decir que le gustan los
deportes de naturaleza?
Yo creo que es una necesidad vital, por-
que mi trabajo es siempre de despa-
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Creo que 

hay fair-play

en la política”

“La justicia

deportiva es

también lenta

e injusta”
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cho. En mi tiempo libre, lo que
necesito son espacios abiertos y
en contacto con la naturaleza

¿Desde cuándo le viene la afición
al Ciclismo?
Yo retomé la afición a la bicicleta
gracias a mi mujer, hace unos
20 años. Desde entonces, sole-
mos salir juntos. También he par-
ticipado en las Jornadas Ciclis-
tas Parlamentarias. 

¿Recuerda alguna
anécdota de estas jor-
nadas?
Muchísimas. Han sido
una aventura conti-
nua, muy divertidas
y divulgadoras de la
actividad deportiva
de los políticos. La
edición que más me
gustó fue la que se celebró
en mi tierra y en la que gané,
no sin esfuerzo. Había otro pai-
sano que quería ganar y en el
tramo final se lanzó al sprint. Me
costó un montón ganarla. 

¿Tuvo que hacer algún
“pacto parlamentario”
para ganar?
No. En esa ocasión, había
un compañero que tam-
bién quería ganar y tuve
que esforzarme a fondo.

¿Miguel Induráin o
Alberto Contador?
Induráin todavía no ha
sido superado. Yo tengo
su camiseta, lo que
para mí es como tener
una reliquia y solo me
la pongo en ocasiones
especiales. Aunque sí
que es verdad que
Contador tiene tam-
bién todo mi apoyo.

Como madridista,
¿qué opinión tiene de
José Mourinho?
Yo creo que Mourinho
ha nacido para ser

entrenador del Real
Madrid y el equipo blan-
co necesitaba un
entrenador como él,
con todas sus virtu-
des y sus defectos.

¿Ha sido injusta
la UEFA con la
sanción que le

ha impuesto?
Absolutamente.

Como él diría: “¿Por
qué? ¿Por qué?”

Como buen estratega
que es, ¿no se ofre-
cería al Madrid para

asesorar a Mourinho en
el recurso que ha hecho a

la UEFA?
Lo que haga falta en cuanto a dere-
cho se refiere, pero no en lo depor-
tivo, que siempre he sido muy malo
en este deporte.

¿Podrá acabar esta temporada
el Madrid con la hegemonía del
Barça?
En el deporte me gusta la rivali-
dad. El Barcelona es un magnífico
equipo, el mejor de Europa en
los dos últimos años. Merece la
pena que siga pujante para que
el Madrid tenga que superarse.
Desde luego, el Madrid tienen
plantilla para ser el campeón de
la próxima liga.

¿Le ha decepcionado que no
subiera a Primera el Celta del
Vigo?
Muchísimo. Era el equipo de mi
padre. Fue socio desde 1931 y
le dieron la insignia de oro del club.
Me duele mucho porque el Celta
es un equipo de primera.

¿Es flor de un día el éxito actual
del deporte español?
No, creo que es el fruto del trabajo
de muchos años, de una exce-
lente preparación deportiva, que
incluso se ha trasladado a la pobla-
ción. Me agrada mucho ver cómo
cada vez hay más ciclistas, más

“Practico el

Ciclismo

gracias a mi

mujer
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a ver si recupera un poco en el últi-
mo tramo de carrera.

¿Le retaría a una carrera de
velocidad?
De bici sí; de sprint, mejor que no
tentemos a la suerte.

¿Y para tomar unas cañas?
Tomar algo con los compañeros de
hemiciclo es muy frecuente. En el
Congreso, la relación humana es
muy superior en calidad y abun-
dancia de lo que parece. Es normal
que diputados de distintos grupos
parlamentarios tomemos juntos
café, cerveza o lo que haga falta.
Los políticos nos llevamos bien
fuera del hemiciclo.

El Ciclismo es también una de las
pasiones de Rajoy. ¿Han peda-
leado juntos?
Llevamos pedaleando juntos más
de 20 años y en los últimos tres
estamos haciendo un verdadero
tour. Pero en bicicleta no recuer-
do que hayamos coincidido. 

¿Se dejaría ganar por Rajoy en
una etapa que terminase en
Cartagena?
No lo sé, no me ponga en un com-
promiso. Puede que sí, puede que no.

¿Le parecen sedentarios sus
compañeros/as de hemiciclo?
Yo creo que habría que recupe-
rar las Jornadas Ciclistas Parla-
mentarias. Algún campeonato
deportivo todavía existe, por ejem-
plo de Fútbol. De hecho, hay due-
los entre periodistas y parlamen-
tarios, muy célebres, que se siguen
celebrando.

Y en fair-play, ¿qué nota les
pondría?
Nunca hemos tenido los excesos
de otros parlamentos del mundo.
No debe escandalizar que la dialéc-
tica parlamentaria sea subida de
tono, forma parte de la esceno-
grafía del poder y el Congreso es
el gran escenario de la política.
Creo que hay fair-play.

ahora se cuida mucho más que
hace diez años.

¿Sabía que comparte pasión blan-
ca con Mariano Fernández Ber-
mejo?
Sí, y con Rubalcaba. Hay madridis-
tas para todos los gustos. Qué le
vamos a hacer.

Ahora que ya no es Ministro de
Justicia, ¿compartiría una jor-
nada de caza con él?
He practicado la caza, pero, desde

aquella cacería de Bermejo, yo me
cuido porque se puede ir algún dis-
paro desviado. Prefiero la bicicle-
ta, es más segura.

¿Qué político socialista elegiría
para su equipo deportivo?
En el hemiciclo había estupendos
ciclistas, como Paniagua. Pero en el
gobierno no veo buenos ciclistas.
Rubalcaba practica los 100 metros,
que es en lo que está ahora mismo,

montañeros y más deportistas
internacionales. 

De todos los campeones españo-
les, ¿cuál es su favorito?
Rafael Nadal. En la familia tam-
bién es un ídolo, lo seguimos todos.

Como jurista, ¿le parece lenta
también la justicia deportiva?
Lenta e injusta. Para los que esta-
mos en la justicia de España es
un consuelo, porque aquí también
es lenta e ineficaz. Parece que
sea un mal de nuestro tiem-
po. Además, la justicia
deportiva está llena de
demasiados intereses.

¿Es partidario de aplicar
las nuevas tecnologías al
arbitraje en el fútbol?
Sí. Las nuevas tecnologías
podrían ajusticiar decisio-
nes arbitrales que pueden
terminar en verdaderos
desastres, como ha ocu-
rrido este año con el
Madrid.

Su compañero González
Pons nos confesó que le
encanta arbitrar. ¿Lo ha
hecho alguna vez?
Solo como Presidente del
Congreso, en el hemiciclo,
que ya es bastante. Salí vivo
de aquellas sesiones y no
sé si considerarlo un triun-
fo como árbitro. 

Presume de ser buen coci-
nero, ¿lleva una alimen-
tación sana?
Procuro seguir la dieta medi-
terránea. 

¿Cree que los españoles nece-
sitan mejorar en cuanto a hábi-
tos saludables?
Creo que en este sentido se está
trabajando mucho, quizá en exce-
so. Hay una atención excesiva al
culto al cuerpo. Salvo en el caso de
los niños, donde hay que hacer
un esfuerzo mayor. El español de

Con Rajoy

llevo

“pedaleando” 

más de 20

años”

“Tengo la

camiseta de

Induráin, que

es para mí

como una

reliquia



remos nuestro esfuerzo al de
nuestros deportistas para hacer
llegar a todos los españoles la
emoción de su participación y
esperemos que podamos acom-
pañarles en los éxitos, aunque
también estaremos junto a ellos
cuando aquellos se resistan.
Quizá sentiremos una leve tristeza
al recordar que podríamos haber-
los organizado en Madrid, aun-
que esperamos que así sea muy
pronto.

¿Deberían las televisiones
difundir más los deportes
menos populares?
RTVE así lo hace, quizá sería
necesario convencer al resto
de las televisiones para que se
sumen a nuestro ejemplo. Es
cierto que cada día debemos
mejorar en esta tarea y así tra-
tamos  de hacerlo.

¿Se superarán nuestros
deportistas en Londres?
Estoy seguro que así será pues la
participación ya es en sí misma
una demostración de superación
y éxito. Si además va acompañada
de medallas, mejor que mejor.

¿Qué mejoraría en el Plan
ADO actual?
Uno de los valores del Plan ADO

¿Qué significa para  RTVE
formar parte del Plan ADO?
Para RTVE es un motivo de orgu-
llo y satisfacción formar parte del
Plan ADO desde sus inicios,
pues ha supuesto y supone uno
de los mecanismos más efica-
ces para la consecución de la
posición que ocupa el deporte en
España en la escena interna-
cional actual; haber contribuido
a ello es una muestra de los
valores que representa la radio-
televisión pública.

¿Es consciente de la impor-
tancia de su papel por la difu-
sión que realiza del Plan?
Somos muy conscientes del papel
esencial que ha supuesto la par-
ticipación de RTVE en ADO y,
como consecuencia, en la pro-
moción, difusión y divulgación
del deporte en general y de los
valores del deporte en particular.
Creo que no pecaríamos de vani-
dosos si considerásemos a RTVE,
desde su nacimiento, como uno
de los motores más importan-
tes en la consolidación del depor-
te en España.

¿Volverá a volcarse RTVE con
los Juegos de 2012?
Una vez más RTVE acompañará
a nuestros deportistas en la

Londres 2012

“RTVE es uno de los motores en la
consolidación del deporte español”

24 ■ Deportistas ■ Número 40

maravillosa aventura que repre-
senta participar en unos  Jue-
gos Olímpicos, en este caso,
cerca de casa, en Londres, repre-
sentando a nuestro país. Suma-

IGNACIO GÓMEZ-ACEBO
Director de Deportes de Televisión Española (TVE)

La Corporación de Radiotelevisión Española es uno de los organismos 
que, junto al Consejo Superior de Deportes y el Comité Olímpico Español, 
conforman el Plan ADO. En Londres 2012 continuará su apuesta por la 

difusión del deporte y de los triunfos de nuestros deportistas. 
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es que ha sabido adaptarse y
evolucionar muy positivamen-
te con las novedades que se
han ido introduciendo en cada
una de sus ediciones. De cara
a nuestra cita en Sochi 2014 y
Rio de Janeiro 2016 debere-
mos introducir aquellas mejoras
que sirvan para conseguir satis-
facer tanto el objetivo funda-
mental de apoyar a nuestros
deportistas como el de los
socios fundadores (Comité Olím-
pico Español, Consejo Superior
de Deporte y RTVE) y socios y
empresas patrocinadores del
programa.

¿Puede la televisión pública
contribuir a crear hábitos de
vida saludable entre la pobla-
ción?
Los medios de comunicación, en
general, podemos ayudar a
difundir todo tipo de valores,
también aquellos que puedan
conducir a mejorar la calidad
de vida de las personas. Desde
las televisiones públicas trata-

mos de apoyar estos valores,
pero tenemos que recordar que
no estamos solos, vivimos en
una sociedad libre en la que
también participan otros gru-
pos, privados y públicos, que,
conjuntamente, interactúan en
la sociedad conformando unos
valores de los que nosotros
también nos hacemos eco.

La potenciación y consolida-
ción de aquellos  valores  más
positivos es una tarea de toda
la sociedad, de las institucio-
nes públicas en primer lugar,
pero no lo es menos de la ini-
ciativa privada e incluso de la indi-
vidual de cada uno de nosotros,
en nuestro día a día, con la
mejor herramienta de la edu-
cación, el ejemplo. Considero
que RTVE cumple con este obje-
tivo, aunque siempre podremos
intensificar esta acción si la
sociedad apoya esta tarea,
haciéndose cómplice de los valo-
res que representamos.

● F. Soria

Londres 2012

ADO lo conforman:

Socios Patrocinadores:

Empresas Patrocinadoras:Es motivo de

orgullo formar

parte del Plan

ADO
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L
a Fundación Deporte Joven
del Consejo Superior de
Deportes tiene nuevo pre-
sidente. Albert Soler Sicilia,

Secretario de Estado para el Depor-
te, ha ocupado su nuevo cargo, tras
realizar el relevo de competen-
cias con su antecesor Jaime Lis-
savetzky. Durante su etapa como
Director General de Deportes,
Soler ocupó el cargo de Vicepre-
sidente de la entidad, por lo que
conoce de primera mano los pro-
yectos puestos en marcha por la
fundación para la difusión y pro-
moción de actividades deportivas
para los más pequeños. Precisa-
mente, ése será su objetivo en
esta nueva etapa, continuar la
labor que inició Lissavetzky.

Por su parte, Matilde García
Duarte, nueva Directora General
de Deportes del CSD, se hará
cargo de la Vicepresidencia de la
Fundación. De esta forma, cola-
borará estrechamente con el
Secretario de Estado en las acti-
vidades que pongan en marcha.

CONVENIO CON COFIDIS-
UNIPUBLIC Y LA ASOCIACIÓN

DE CICLISTAS PROFESIONALES

El objetivo de este acuerdo es la pro-
moción de la actividad deportiva,

Fundación Deporte Joven

Tras su llegada a la Secretaría de Estado para el Deporte, Albert Soler se ha convertido 
en el nuevo Presidente de la Fundación Deporte Joven. El objetivo es continuar con la 

labor que inició Jaime Lissavetzky en la promoción y difusión del deporte infantil.

Albert Soler, nuevo Presidente
de la Fundación Deporte Joven

Durante la firma se presentó
también la Vuelta Junior, una acti-
vidad dirigida a más de 25.000
niños de entre ocho y 11 años
(pertenecientes a 107 colegios e
institutos de España), que com-
bina la formación con la competi-
ción. El Aula Ciclista es un pro-
grama educativo en el que exci-
clistas profesionales dan clases
teórico-prácticas de iniciación a
la actividad deportiva. Las ciuda-
des en las que se celebra la Vuel-
ta Junior son: Benidorm, Talave-
ra de la Reina, San Lorenzo de El
Escorial, Salamanca, Pontevedra,
Ponferrada, Bilbao, Vitoria, Madrid,
Alcorcón, Coslada y Tres Cantos.

INAUGURACIÓN

DEL CAMPO DE DEPORTES

“SELECCIÓN ESPAÑOLA”
El Secretario de Estado para el
Deporte, Albert Soler, inauguró
el pasado 30 de mayo el Campo de
Deportes “Selección Española de
Fútbol”, ubicado en la Escuela Téc-
nica Superior de Ingenieros de
Montes de la Universidad Politéc-
nica de Madrid. Durante el acto,
que contó con la presencia del
Seleccionador Nacional de Fút-
bol, Vicente del Bosque, el Direc-
tor General de la Fundación Depor-

Patronos- Patrocinadores

así como fomentar la adquisición
de hábitos saludables entre niños
y jóvenes. El convenio fue rubri-
cado por Albert Soler, Juan Sitges
(Director General de Cofidis), Javier
Guillén (Director General de Uni-
public) y José Gómez Gonzalo
(Presidente de la Asociación de
Ciclistas Profesionales). Al acto
acudió también Manuel López
Quero (Director General de la Fun-
dación Deporte Joven).

Albert Soler



Fundación Deporte Joven

grama de Tutorías a Deportistas
de Alto Nivel y Alto Rendimiento aus-
piciado por el CSD. Este programa,
que se renueva cada curso acadé-
mico, es una herramienta para la
conciliación del Deporte de Alto
Nivel con los estudios universita-
rios. Durante este curso escolar
ha beneficiado a 136 estudiantes
de la UPM.

CLAUSURA DEL

PROYECTO PARQUE NATURAL

ACTIVO NÍJAR

En este proyecto han participa-
do más de 2.500 niños de entre

tres y 11 años. Promovido por la
Fundación Deporte Joven, el
Ayuntamiento de Níjar y la Fun-
dación Cajamar, ha contado con
numerosas actividades, como el
Fútbol Playa, Voley Playa, Run-
ning Playa, Tiro con Arco, así
como distintas pruebas motri-
ces, un espectáculo de desem-
barco pirata, Senderismo, Tiro-
lina, puentes colgantes, Escala-
da, tiro de precisión o un curso
de fotografía. Fueron desarro-
lladas en el Parque Natural Cabo
de Gata-Níjar, con el objetivo de
promoción de estilos de vida salu-
dables.

VI PREMIO INTERNACIONAL A

LA SOLIDARIDAD EN EL

DEPORTE

La Asociación Deporte, Cultura y
Desarrollo y la Fundación Depor-
te Joven entregaron el VI Premio
Internacional a la Solidaridad en el
Deporte, que recayó en la Funda-
ción Rafa Márquez “Fútbol y
Corazón” (por su proyecto “Ejer-
citando su espíritu”, desarrollado
en México). Además, los 14 niños
del proyecto ganador del año pasa-
do, “Deporte con Corazón”, visi-
taron España durante diez días,
en los que recorrieron los esta-
dios Santiago Bernabéu y Vicente
Calderón o las instalaciones del
CSD. 

OTRAS ACTIVIDADES

La Fundación Deporte Joven ha
colaborado también en otras acti-
vidades, como el Barcelona Ladies
Open 2011, el IV Simposio de Pre-
vención en el Fútbol y en el Depor-
te, la exposición de la Fundación Sín-
drome de Down, así como la inau-
guración de la nueva escuela de
Pádel Adaptado en Guadalajara.

te Joven, Manuel López Quero, el
Rector de la Universidad Politéc-
nica de Madrid, Javier Uceda, y el
Vicerrector de Alumnos de la UPM,
Luis García, se descubrió un mono-
lito conmemorativo de la victoria de
la Selección Española en el Mun-
dial de Sudáfrica del pasado año. 

El Consejo Superior de Deportes
y la Fundación Deporte Joven man-
tienen una estrecha relación con
la Universidad Politécnica de
Madrid. Al margen de la colabo-
ración en las distintas actividades
promovidas por su Servicio Depor-
tivo, la UPM participa en el pro-

Soler inauguró

el campo

“Selección

Española”

Mecenas
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De izquierda a derecha: Javier Guillén, Albert Soler, Juan Sitges y José Gómez

Vicente del Bosque, Javier Uceda,

Albert Soler y Luis García



“Hugo Koblet: Pédaleur de charme”,
vencedora en el BCN Sport Film
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Fundación Barcelona Olímpica

L
a segunda edición de este
festival de cine y televisión
deportiva se celebró en Bar-
celona con gran éxito. Los

premios se entregaron el pasado
21 de mayo en el Museu Olímpic
i de l'Esport Joan Samaranch.

El jurado estuvo formado por
destacados profesionales del
mundo audiovisual, como Lluis
Miñarro, productor, director y
miembro de la ACC; Paloma del Río,
Jefe de Programas Deportivos de
TVE; Joaquín Marín, Catedrático
de la Universidad de Sevilla, y Est-
her Calatayud, responsable del
canal ESPN Classic Italia.

La producción suiza “Hugo
Koblet: Pédaleur de charme “, de
Daniel Von Aarburg, fue la gana-
dora de la Ánfora Ciudad de Bar-
celona del BCN Sports Film 2011.
Carme Mas, Presidenta de la
Federación Catalana de Ciclismo,
fue la encargada de recoger el
galardón de manos de Maite Fan-
dos, regidora del Ayuntamiento de
Barcelona.

El resto de premiados fueron:
● Premio Especial del Jura-

do: “Nostalgia en la mesa 8”,
de Andy Muschietti, que reco-
gió el galardón de manos de
Paloma del Río, Esther Cala-
tayud y Joaquín Marín. 

● Mejor película catala-
na: “Paraules al voltant del
mòn”, de Guille Cascante
y Albert Bargués. El pri-
mero recibió el premio de
Susana Ribas (Subdirec-
tora de Cultura de la Fun-
dació LA CAIXA).

● Mejor película españo-

la: “La gran carrera” (Kote Cama-
cho). Julio Pernas (Director de
la Fundació Barcelona Olímpica)
entregó el trofeo a Iñaki Gurru-
chaga (responsable de conteni-
dos de EITB 3 TV).

● Mejor documental: “Brea-
king the ice” (David Noy). Aina
Sabaté recogió la distinción que
le hizo entrega Teresa Agulló
(miembro del Comité Organiza-
dor del BCN Sports Film 2011).

● Mejor película sobre Olim-
pismo: “Roma 1960, la grande
Olimpiade”, de Marino Bertolet-
ti y Maurizio Malabruzzi. Ale-
jandro Blanco (Presidente del
Comité Olímpico Español) le
entregó el premio a este último.

● Mejor película de deporte

de aventura y montaña: “Piedra
de luz”, de Sebastián Álvaro, que
recogió el galardón de manos de
Ot Pi (excampeón mundial de Trial-
sin).

● Mejor película de deportes de
invierno: “11 degrées” (Anna
Ewert). Gabi Arranz (Gerente del
Instituto Barcelona Esport) entregó
el premio a Efthymia Zymvragaki.

● Mejor película sobre depor-
te y solidaridad: “The 16th man”
(Clifford Bestall). El galardón fue
recogido por Iván Cabrera (Direc-
tor del Dogville 3D Film Festival).
Se lo entregó Paloma del Río.

● Mejor película de ficción  (ex-
aequo): “The divine transition”
(Pelle Hybbinette, Suecia) y
“Water lilies in Bloom” (Emil Stang
Lund). Julio Pernas dio el pre-
mio a Roberto Ceschina (res-
ponsable del programa MEDIA
de la Unió Europea en Italia).

● Mejor cortometraje: “Nos-
talgia en la mesa 8”, de Andy
Muschietti., que lo recogió de
manos de Barbara Destefanis
(Directora de Nikita Audiovisual
Production).

● Mejor película de ani-
mación: “Le petit dragon”
(Bruno Collect). Marco Sanz
(representante de Micro-
gestió) entregó el premio
a Antoine Elizavé.

● Mejor película infan-
til: “Álex et les fantômes”
(Éric Warin). Jordi Pintó
(Director de Relaciones
Externas de El Corte Inglés)
hizo entrega del premio a
Clara Doucet (programado-

ra de MECAL Barcelona).

Barcelona acogió a mediados de mayo el BCN Sport Film Festival 2011, 
organizado por la Fundación Barcelona Olímpica. La producción suiza 

“Hugo Koblet: Pédaleur de charme” fue la ganadora.

Maite Fandos 

y Carme Mas



Número 40 ■ Deportistas ■ 29

La práctica del ejercicio físi-
co en el ámbito empresarial

incrementa los niveles de fuer-
za muscular y reduce las posi-
bilidades de padecer trastor-
nos músculo-esqueléticos, una
de las principales causas de
absentismo y bajas laborales.
Así lo demuestran los prime-
ros resultados de un estudio
sobre el impacto de la actividad
física en la salud puesto en
marcha por la Cátedra Sanitas
Wellbeing Universidad Euro-
pea de Madrid, que fueron
presentados en un acto pre-
sidido porÁgueda Benito (Rec-
tora de la Universidad Euro-
pea de Madrid), José Manuel
Sánchez (Director General de

Marketing, Clientes y Nuevos
Negocios de Sanitas), y el doc-
tor Alfonso Jiménez (codi-
rector de la Cátedra).

Los resultados de la inves-
tigación ratifican la convic-
ción científica de que las per-
sonas que realizan ejercicio físi-

co con regularidad -en este
caso en el ámbito de la empre-
sa- gozan de una mejor salud
y que éste, a su vez, juega un
importante papel en la pre-
vención de enfermedades.
Adicionalmente, queda pro-
bada otra hipótesis sobre los

trabajadores: su bienestar
físico es favorable para que
puedan desarrollar su labor en
mejores condiciones.

El estudio ha confirmado,
además, que hacer ejercicio,
sea cual sea su frecuencia,
reduce los niveles de coleste-
rol y triglicéridos en la sangre.
En el caso de los empleados
que realizan entrenamientos
más de tres días semanales,
el colesterol disminuye en un
15% y los triglicéridos en un
40%. Igualmente, los valores
medios de consumo de oxí-
geno mejoraron hasta en un
86% en los empleados que
siguen un programa de entre-
namiento regular.

Albert Soler, “Colegiado de Honor” del Coplef

Noticias

El Colegio de Licenciados en
Educación Física de la Comu-

nidad de Madrid (Coplef) ha
distinguido al Secretario de
Estado para el Deporte, Albert
Soler, como “Colegiado de
Honor”. La sede del Consejo
Superior de Deportes acogió
el pasado 31 de mayo el acto
de entrega del diploma y la
insignia de oro que le acredita
como tal. Soler, que es el pri-
mer licenciado en Educación
Física en ocupar un cargo tan
importante en el deporte
español, agradeció esta dis-
tinción y señaló que la regula-
ción del sector es un objetivo
prioritario de su gestión. Al
acto acudieron Mercedes Lla-
nos (Vocal del Coplef), Vicen-
te Gómez (Vicepresidente),
Juan Ángel Gato y Alicia
Martín (Secretaria General).

El Presidente del Coplef,
Juan Ángel Gato, fue tam-
bién el encargado de entre-
gar las insignias y credencia-
les como “Colegiados Distin-
guidos” a los cinco mejores
expedientes académicos de
la Universidad Politécnica de
Madrid y la de Alcalá de Hena-
res. En el caso del INEF, el

acto se celebró el 27 de mayo
y los galardonados fueron:
Soraya Casla Barrio, Beatriz
Bernabé Mahamud, Beatriz
Martínez Naranjo, Blanca
Romero Moraleda y Beatriz
Polo Recuero.

En el caso de la Universi-
dad de Alcalá de Henares, el
acto académico tuvo lugar el

13 de mayo y los mejores
expedientes académicos de
la VI Promoción de Licenciados
en Ciencias de la Actividad
Física y el Deporte fueron:
Alberto Pérez López, Lucía
Jiménez Almendros, Anto-
nio Buitrago Rojo, David
Martínez Marín y Patricia
Añover Vela.

UEM: Estudio de la Cátedra Sanitas
sobre ejercicio y absentismo laboral
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FMM

visitas de los miembros de la
comisión a distintos puntos de la
geografía española, como Sevi-

lla y Murcia, para cono-
cer de primera mano
los modelos de gestión
utilizados en las infra-
estructuras deportivas
de estos municipios y
poder adecuarlos a
cada una de las locali-
dades madrileñas, mejo-
rando el servicio y la cali-
dad ofrecidas por éstas.
En la misma línea, se
celebraron diversas jor-
nadas formativas (en
Leganés y San Sebas-
tián de los Reyes), en
las que se abordaron
temas tan interesantes
como el Mecenazgo

Deportivo y la relación entre el
deporte y la salud.

dades municipales veteranos
miembros de la comisión como
Ignacio de Costa (Pozuelo de
Alarcón) o Mariano Sán-
chez (Parla).

Está previsto que a
partir de octubre, la
FMM constituya su
Comité Ejecutivo y, pos-
teriormente, las diver-
sas comisiones de tra-
bajo, entre las que se
encuentra la de Depor-
tes. Será el momento
de seguir trabajando
para potenciar y mejorar
el deporte local, a través
de actividades y pro-
yectos que acercarán la
práctica deportiva a
todos los ciudadanos
madrileños.

Durante la legislatura 2007-
2011 se llevaron a cabo varias

Tras las elecciones municipales
del pasado 22 de mayo, la

Federación de Municipios de
Madrid (FMM) constituirá una
nueva Comisión de Deportes.
Los favorables resultados obte-
nidos por el Partido Popular han
supuesto un cambio de color
político en muchos ayuntamien-
tos para esta legislatura. Este
hecho conllevará apreciables
modificaciones en la composi-
ción de la comisión responsa-
ble en materia deportiva, que
contará con nuevos miembros.

El primero de estos cambios
afectará a la presidencia de la
comisión, ya que Juan Ignacio
Merino de Mesa, que estuvo al
frente de ella durante ocho años,
no se presentó a las pasadas
elecciones y, por tanto, no repe-
tirá en el cargo. También han
abandonado sus responsabili-
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FEMP

L
as personas con
discapacidad inte-
resadas en practi-
car deporte no dis-

ponían, hasta ahora, de
un punto de información
en el que poder aseso-
rarse de todas las activi-
dades programadas para
ellos. Por ello, la Funda-
ción Mapfre y el Comité
Paralímpico Español, en
colaboración con la
FEMP, el Consejo Supe-
rior de Deportes y las
Federaciones Españolas
y Territoriales de Depor-
tes de Personas con Dis-
capacidad, han puesto
en marcha este ambicio-
so proyecto: la “Guía del
Deporte para Todos”.

Esta guía-web tiene la
vocación de convertirse en
un importante vehículo de pro-
moción deportiva al servicio de
las instituciones que lo pro-
mueven y, sobre todo, del colec-
tivo de personas con discapa-
cidad en nuestro país. Se tra-
taría de poner en valor y dar a
conocer la oferta de este tipo de
actividad que existe en España
y también servir de estímulo
para que se puedan incorporar
nuevas ofertas y demandas.

Su principal objetivo es con-
vertirse en una herramienta de
referencia para el sector, en
la que los usuarios puedan con-
sultar a través de Internet, y
de una manera sencilla, rápi-
da y eficaz, las ofertas y posi-
bilidades de actividades depor-
tivas programadas para per-

FEMP: “Guía del Deporte para Todos”

sonas con discapacidad en la
totalidad del territorio estatal. 

La página web dispone de un
sencillo buscador, mediante el
cual cualquier persona podrá
encontrar las actividades más
próximas, y de entre ellas, poder
elegir la que se adapte mejor
a sus preferencias, ya sean por
tipo de actividad, cercanía, hora-
rios, precios, etc.

El proyecto se encuentra en
estos momentos en su fase de
recopilación de datos. Se ha
llevado a cabo un “mailing” diri-
gido a todas aquellas entida-
des e instituciones que se dedi-
can a promocionar el deporte de
personas con discapacidad o
que ofertan actividades físicas
y/o deportivas para estas per-

sonas para que muestren su
apoyo a esta iniciativa y se
sumen a ella. 

Los ayuntamientos de toda
la geografía nacional podrán
beneficiarse también de este
proyecto,  ya que dispondrán
de una nueva plataforma en la
que ofrecer a la población de
sus municipios su actividad físi-
ca adaptada, consiguiendo así
una mayor difusión de su ofer-
ta deportiva dirigida a  personas
con cualquier tipo de discapa-
cidad.

Para obtener más información
sobre la guía se puede acceder a
la página web: http://www.guia-
deporteparatodos.es o a través
del correo electrónico: guiade-
porteparatodos@csd.gob.es 

La Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP) colabora 
con el proyecto “Guía del Deporte para Todos”. Se trata de una guía-web con 
la que se pretende acercar a las personas con discapacidad las posibilidades 

de hacer deporte en cualquier punto de España.

Comité

Paralímpico y

Fundación

Mapfre
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Actualidad

La Federación de Asociaciones
de Gestores Deportivos en

España (FAGDE), que preside Juan
de la Cruz Vázquez (en la foto), ha
comenzado los preparativos de
su Primer Congreso Nacional. Se
celebrará en Madrid los días nueve
y diez de septiembre con el título
“La Gestión del Deporte en España:
Innovación y Tendencias en Ges-
tión Deportiva”. Los contenidos
estarán relacionados con el lide-
razgo en el deporte, la promo-
ción de destinos turísticos a través
de la organización de eventos de
deporte-espectáculo, la colabo-
ración público-privada y el depor-
te como servicio público en la era
wiki, entre otros.

Participarán destacados exper-
tos de la gestión deportiva, como
Juan Carlos Maestro (Director de
Actividades del Patronato Depor-

tivo de Benalmádena, Málaga),
José Luis Berbel (Presidente de
la Asociación Balear de Gestores
Deportivos), Alicia Kaufmann
(Catedrática de Sociología de las
Organizaciones de la Universidad
de Alcalá, Madrid), Eduardo Blan-
co (Presidente de la Asociación
Gallega de Gestores Deportivos),
Ramón Palleja (Director de Pro-
yectos de Accura Sport Mana-
gement), Alberto Fraguas (Pre-
sidente Ejecutivo de Green Cross
España), Luis Solar (ex presidente
de KAIT) y Pakianathan Chella-
duri (Profesor de la Universidad de
Ohio).

Este congreso cuenta con la
colaboración del Consejo Superior
de Deportes, la Comunidad y el
Ayuntamiento de Madrid, Aso-
ciaciones Autonómicas y la empre-
sa GB Consulting.

Primer Congreso Nacional de FAGDE
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miento, ocupando dichos espa-
cios y favoreciendo a su com-
pañero poseedor del balón y
el juego de su equipo, en gene-
ral. Sin jugadores que se mue-
van sin balón, no pude lograr-
se un ataque con movilidad y flui-
dez. Cuando utilizamos la tác-
tica de los espacios libres esta-
mos buscando cinco objetivos
fundamentales: Cambios de
orientación, desorientar al
adversario, cambiar el ritmo
del juego y romper el del adver-
sario, así como conseguir pro-
fundidad ofensiva. 

OTRA de las tácticas que
se utilizan en el fútbol son los
apoyos. Consiste en acercar-
se o alejarse del compañero
que están en posesión del
balón, acompañado o no del
contrario. Se diferencia del

desmarque de apoyo en que,
en el apoyo, no es necesario
desmarcarse. Los apoyos pue-
den ser laterales, diagonales, en
profundidad, de atrás, de delan-
te. Es importante resaltar que
se tiene que apoyar a todos los
compañeros, incluido el porte-
ro, y en cualquier lugar del terre-
no de juego.

POR último, se conoce como
pared a la entrega y devolución
a un contacto del balón entre dos
o más jugadores de un equipo
salvando un obstáculo. Las pare-
des son acciones rápidas y pre-
cisas y se pueden realizar en
corto, en largo o a balones late-
rales, diagonales, de frente,
por atrás, por el aire, por el
suelo y siempre dependiendo
de la posición del compañero
ante el marco adversario.

Hay cuestiones que no son
políticamente correctas
y una de ellas es la voca-

ción. En tiempos donde prima
el profesionalismo, el labora-
lismo y el economicismo como
ideologías de quienes tienen un
trabajo, oficio o dedicación, oír
hablar de vocación tiene algo
de intempestivo, subversivo y
hasta contracultural. En la edu-
cación de los jóvenes es nece-
sario recuperarla porque, sin
ella, les estaremos animando
para participar en empresas
sin entusiasmo, sin garra y
energía vital.

TANTO en los colegios como
en los centros de educación no
formal relacionados con el tiem-
po libre tenemos que recuperar
la pregunta por la vocación. ¿Y

para qué?, se preguntarán algu-
nos. Pues muy sencillo, para
analizar si lo que hacemos nos
llena, nos da vida, está rela-
cionado con nuestro proyecto
de vida, nos hace más auténti-
cos. Es posible que el estudio,
el juego o el deporte sean algo
mecánico que hacemos. 

AL plantearnos la pregunta
por la vocación en aquello que
hacemos, nos preguntamos si
aquello en lo que de verdad
empleamos el tiempo son acti-
vidades para “llenar la agenda”
y “estar ocupado”, o por el con-
trario son actividades que nos
llenan, actividades donde se
requiere nuestro proyecto de
vida, donde somos interpela-
dos, llamados y convocados. Y
ser llamados no solo para “dar

un tiempo”  de nuestra agen-
da sino para “dar-nos-como-
tiempo”, para hacer lo que tene-
mos que hacer con dedicación,
entrega y compromiso. No sim-
plemente como obligación, sino
como expresión de nuestra vin-
culación que nuestro proyecto
de vida tiene con el proyecto
de la organización o los equi-
pos de personas con las que
trabajamos, incluso con expre-
sión de nuestra integración en
el equipo como entrega o dedi-
cación. Una expresión que para
ser auténtica no puede plante-
arse  como respuesta a  algo
que viene de fuera  (obligación),
sino como realización y res-
puesta de algo que va de dentro
hacia fuera. Entonces podemos
decir que nuestra participación
es valiosa y significativa

Luis López
Nombela
ENTRENADOR

NACIONAL DE

FÚTBOL

El sentido deportivo de la educación juvenil (III)

Los espacios libres en el Fútbol

Juan Ángel 
Gato Gómez 
PRESIDENTE DEL

COPLEF DE MADRID

La vocación 
no es
políticamente
correcta

Requieren
hombres en
constante
movimiento

C
omo ya anunciamos en
el número anterior, en
esta ocasión nos vamos

a centrar en los espacios libres.
Son aquellos lugares del campo
que están desiertos por el aban-
dono previo de un compañero
del jugador que lleva el balón y
del adversario que le marca.
Habitualmente, se crean (arras-
trando al marcador), se ocupan
y se aprovechan (recibiendo el
balón del compañero que lo
posee). Existen tres formas
diferentes de crear estos espa-
cios libres: Por medio del
engaño, por la velocidad propia
del jugador o por medio del
regate. 

LOS espacios libres se rea-
lizan principalmente en el mar-
caje al hombre. Se requieren
hombres en constante movi-
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Madrid prepara los XXXII Juegos
Deportivos Municipales y Escolares

Ayuntamientos

C
on la temporada 2010-
11 recién terminada, el
Ayuntamiento de Madrid
ha puesto toda su maqui-

naria organizativa en marcha para
preparar la próxima campaña de
los Juegos Deportivos Municipa-
les y Escolares. Se convocarán
hasta nueve deportes colectivos
(Baloncesto, Balonmano, Béis-
bol, Fútbol, Fútbol Sala, Fútbol 7,
Hockey Sala, Voleibol y Water-
polo) y 12 individuales (Ajedrez,
Atletismo, Bádminton, Campo a
Través, Gimnasia Artística, Gim-
nasia Rítmica, Judo, Karate,
Lucha, Natación, Tenis y Tenis
de Mesa). Las competiciones se
disputarán en siete categorías
diferentes en función de la edad
de sus participantes: Preben-
jamín, Benjamín, Alevín, Infantil,
Cadete, Juvenil y Sénior. En las
cuatro primeras, los juegos res-
ponden a la Serie Básica del Depor-
te Infantil, convocada por la Comu-
nidad de Madrid y en la que Madrid
representa la Zona 1, dentro de

la estructura territorial de la
región.

En los deportes de equipo, las
competiciones se estructuran, de
forma general, en tres fases: Fase
de Grupo, Fase de Distrito y Fase
Final de Madrid. La única excepción
es la categoría Sénior, para la que
se organizará por segundo año
consecutivo una Fase Final, de la
que saldrá un Campeón de Madrid
en cada una de las modalidades.
Los conjuntos ganadores dispu-
tarán la Supercopa Municipal el
próximo dos de octubre, enfrentán-
dose a los campeones de los Tor-
neos Municipales de Baloncesto,
Voleibol, Fútbol, Fútbol 7 y Fútbol
Sala. El plazo de inscripción se ini-
ciará con los deportes de equipo,
estableciéndose como periodos
entre el 15 y el 30 de septiem-
bre de 2011 para la categoría
Sénior y entre los días cinco y 24
de octubre para las demás cate-
gorías. En los deportes individua-
les, las inscripciones se realizarán
según se establezca en la nor-

mativa de cada uno de los depor-
tes. Todos los requisitos de ins-
cripción y los documentos reque-
ridos pueden consultarse en
www.madrid.es/deportes.

La organización de estos jue-
gos recae en la Dirección Gene-
ral de Deportes del Ayunta-
miento de Madrid y los Distri-
tos, que proporcionan una
magnífica infraestructura y un
experimentado equipo técnico
responsable de su desarrollo,
contando también con la cola-
boración de las respectivas fede-
raciones deportivas madrileñas.
Su éxito se debe a unas normas
sencillas, en las que se da mayor
importancia a la participación
y a los valores que representan
la deportividad, por encima de
los resultados.  Por ello, están
considerados la competición
municipal más grande del país,
con 55.000 partidos disputa-
dos y más de 110.000 partici-
pantes.

● Jesús Álvarez Orihuela

El Ayuntamiento de Madrid organiza la XXXII edición de los Juegos Deportivos 
Municipales y Escolares. Se trata de la competición municipal más grande del 

país, con 55.000 partidos disputados y más de 110.000 participantes. 
Comenzará sus encuentros el próximo mes de octubre.

Organizados

por la

Dirección

General de

Deportes



Ayuntamientos

E
l Ayuntamiento de Valen-
cia ha organizado, con moti-
vo de la Capitalidad Euro-
pea del Deporte, numero-

sos eventos deportivos de gran
magnitud para el mes de noviem-
bre. El más importante será el
Maratón Divina Pastora Valen-
cia. Un circuito que permitirá a los
participantes correr a pocos
metros del mar y pasar por zonas
donde se han disputado el Gran
Premio de Fórmula 1 o la Copa
América. Un recorrido totalmente
llano y a una temperatura per-
fecta, donde los atletas alcanza-
rán su objetivo sobre las aguas
situadas frente al Museo Prínci-
pe Felipe, convirtiendo el final en
uno de los más fascinantes vistos
en un maratón.

Ese incomparable marco alber-
gará, dos días antes de la gran
prueba del Atletismo, Expo Depor-
te Valencia. Durante los días 18
y 19 de noviembre, más de
20.000 personas visitarán esta
exposición de 3.600 metros cua-
drados.  Este evento nace con la
finalidad de convertirse en el
punto de encuentro de la indus-
tria y del tejido asociativo depor-
tivo en la ciudad. Será un foro en
el que profesionales, amateurs y
público en general se darán cita
en paralelo a la celebración del
Maratón.

Valencia también acogerá la
reunión de la Comisión Técnica de
la Asociación de Capitales Euro-
peas del Deporte (ACES). Parti-
ciparán profesionales con amplia

Valencia: El deporte será el 
gran protagonista de noviembre

experiencia en la gestión del
deporte municipal. Sus principa-
les objetivos serán crear un fondo
de referencia de buenas prácticas
en el ámbito del deporte munici-
pal europeo, a la vez que fomen-
tan un foro de debate continuo,
desarrollan protocolos de tra-
bajo, contenidos técnicos y ase-
soramiento profesional.

El I Congreso  Europeo del
Voluntariado Deportivo será otro
de los eventos que se celebren en
el Museo de las Ciencias Prínci-
pe Felipe. En él se reflexionará
sobre la figura del “Voluntario”
en tres áreas diferenciadas:
Marco organizativo del Volunta-
riado Deportivo en la Unión Euro-
pea, en España y en la Comunidad

Valencia;  la figura del Voluntariado
en los acontecimientos deportivos
y en el Asociacionismo Deportivo.

Por último, se llevará a cabo
una de las dos reuniones que la
Junta Directiva de la Asociación
de Maratones Internacionales y
Carreras de Distancia (AIMS) cele-
bra cada año. Este organismo,
junto a la Federación Internacio-
nal de Atletismo, gestiona 314
carreras internacionales, funda-
mentalmente maratones, en 97
países diferentes. Las reuniones
tratan sobre la gestión adminis-
trativa, económica y social de la
asociación, así como de las accio-
nes de fomento y promoción de las
carreras de ruta en el mundo.

● B. D.
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La capital del Turia será el auténtico epicentro del deporte entre el 
14 y el 20 de noviembre. Acogerá cinco grandes eventos deportivos, entre 

los que destacan el Maratón Divina Pastora y la Comisión Técnica de la 
Asociación de Capitales Europeas del Deporte (ACES).

Destacados

eventos con

motivo de la

Capitalidad

Europea 
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CASTELLÓN

POZUELO DE ALARCÓN 

El pasado 18 de junio tuvo
lugar en la localidad de

Pozuelo de Alarcón la clau-
sura de los Juegos Deportivos
Municipales, en la que se
entregaron los trofeos a los
ganadores. Se celebró en la
carpa de la Ciudad Deportiva
Valle de las Cañas. Una gran
fiesta deportiva para coro-
nar un año de competiciones
en el que han participado más
de 7.000 pozueleros repar-
tidos en ocho categorías (Ben-
jamín, Alevín, Infantil, Cadete,
Juvenil, Junior, Senior y Vete-
ranos). 

En el acto, la Alcaldesa de
Pozuelo de Alarcón, Paloma
Adrados (en la foto), acom-
pañada por el Concejal de

Deportes, Pablo Gil, entre-
garon sus respectivos galar-
dones a los 110 equipos
ganadores de las competi-
ciones de Fútbol 11, Fútbol
7, Fútbol Sala, Baloncesto,

Voley y Ajedrez. Además, el
acto estuvo amenizado por
diversas actuaciones pro-
gramadas por la Concejalía de
Deportes, como las exhibi-
ciones de Gimnasia Estética

que llevaron a cabo las alum-
nas del Club de Gimnasia Rít-
mica de Pozuelo, así como
la de Acrodanza, a cargo del
Club de Gimnasia Artística
de Pozuelo. 

Clausura de los Juegos Deportivos

Ayuntamientos

La provincia de Castellón
acogió, a finales del mes de

junio, los Campeonatos de
España de Ciclismo en Carre-
tera 2011. Las pruebas se
disputaron en las localidades
de Segorbe, la Vall d’Uixo,
Benicarló y Castellón de la
Plana. Esta edición fue todo
un éxito de público debido a
la expectación que causó el
evento y la presencia del
número uno del ciclismo
español, el pinteño Alberto
Contador (en la foto junto a
Javier Moliner, Presidente
de la Diputación). Destacó la
excelente organización lle-
vada a cabo por la Diputa-
ción Provincial, de la mano
de su responsable de depor-

tes Luis Martinez, y la Fede-
ración Española de Ciclismo. 

En categoría profesional,
los vencedores fueron José

Joaquín Rojas, Alberto Con-
tador y Koldo Fernández
de Larrea. José David
Martínez, Darío Gadeo y

Sergio Mantecón, fueron
los más rápidos en la prue-
ba en línea (categoría élite).
Por su parte, también en
línea pero en categoría sub-
23, Román Osuna se alzó
con la victoria, seguido de
Víctor Martín y Haritz Orbe.
En categoría femenina, Rosa
Bravo, Anna Ramírez y Sil-
via Tirado completaron el
podio. La prueba de con-
trarreloj fue ganada por Luis
León Sánchez, seguido de
Jonathan Castroviejo y
Alberto Contador. El resto
de vencedores en la prue-
ba de contrarreloj fueron
Eneritz Iturriaga (féminas),
José Belda (élite) y Mario
González (sub-23).

Campeonatos de España de Ciclismo



ALCALÁ DE HENARES

MAJADAHONDA

El equipo de Fútbol Sala
femenino de Majada-

honda, Afar4m regre-
sará la próxima tempo-
rada a la máxima com-
petición, en la que ya
militó en la temporada
2005/06, después de
doblegar en los play off
de ascenso al Roldán
murciano. El conjunto
entrenado por José
Ramón Cano, que ya
había conseguido una vic-
toria por 5-6 en el pri-
mer encuentro, certificó
su ascenso a División de
Honor con un nuevo y
peleado triunfo por 6-5
en el Polideportivo Muni-
cipal “Príncipe Felipe”, al

que asistieron más de
500 personas.

Las majariegas, for-
madas en su mayoría en la
Escuela Municipal de Fút-
bol Sala de Majadahonda,
consiguen este ascenso
tras proclamarse cam-
peonas de la liga del Grupo
IV de la división de plata
femenina. El equipo está
compuesto por Laura
Fernández, Ana Martins
(porteras), Jessica Vinue-
sa, Gabriela Molina (cie-
rres), Esther Garzo,
Marta Mateo, Sandra
Hernández (alas), Elena
Mateo, Marta Vaquero,
Sara Aguirre y Marta
Rodríguez (pivots).

Ayuntamientos

Las piscinas de verano de la
Ciudad Deportiva del Val se

someterán a un proyecto de
reforma integral a partir de sep-
tiembre. Para el Alcalde de Alcalá
de Henares, Bartolomé Gonzá-
lez (en la foto junto al Concejal de
Deportes, Marcelo Isoldi), esta
importante obra “supone un paso
más en la modernización de las
instalaciones deportivas muni-
cipales, con la creación de tres
nuevas piscinas y un edificio des-
tinado a vestuario y federacio-
nes y clubes dentro de este recin-
to emblemático”. Para la ejecu-
ción de este proyecto, el Ayun-
tamiento complutense va a des-
tinar un total de 3.191.571,38
euros, con cargo al Plan PRISMA. 

Entre las actuaciones previs-

tas destaca la creación de tres
vasos, con diferentes formas y
profundidades, que permitan
nuevos usos a los que se venían
prestando hasta ahora, con
zonas de solarium, praderas,
puntos estáticos de socorrista,
juegos infantiles o circuito car-
diosaludable. “En definitiva, se
han adecuado los metros cua-
drados de lámina de agua a las
necesidades actuales, para que
los alcalaínos dispongan de unas
instalaciones de calidad que
ofrezcan un mayor número de
servicios”, explicó el alcalde. La
parcela sobre la que se va a
actuar tiene una superficie total
de 7.225 metros cuadrados y el
plazo de ejecución previsto es
de diez meses.

Ascenso del Fútbol Sala femenino
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Renovación de las piscinas del Val
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FUENLABRADA

ALCOBENDAS

Más de 500 deportistas
representando a medio

centenar de colegios de la
Comunidad de Madrid parti-
ciparon el pasado 18 de junio
en el Día Olímpico, que se
celebró en Alcobendas en
conmemoración de la crea-
ción del Comité Olímpico Inter-
nacional en 1894 y el rena-
cimiento de los Juegos Olím-
picos. Los participantes rea-
lizaron 11 pruebas diferen-
tes en las instalaciones del
polideportivo José Caballe-
ro, desde Baloncesto, Balon-
mano, Rugby o Kayak hasta
el Tamburello, una disciplina
deportiva que fue la precur-
sora del Tenis. Tras ello, los
deportistas dieron la vuelta

al estadio, encabezados por
el atleta olímpico Chema
Martínez, que portaba la
llama olímpica.

La lectura del mensaje del
Presidente del Comité Olím-
pico Internacional, a cargo
de Chema Martínez, el izado

de la bandera y los acordes del
himno olímpico dieron paso a
la clausura por parte del Pre-
sidente del COE. Alejandro
Blanco puso el broche de oro
a una jornada en la que el
Concejal de Deportes, Pablo
Salazar (en el centro de la

foto junto al Presidente del
COE), reivindicó la celebra-
ción de unos juegos en
Madrid, poniendo a disposi-
ción de la candidatura madri-
leña las instalaciones, los
deportistas y el voluntariado
de Alcobendas.

Exitoso homenaje a los Juegos Olímpicos

Ayuntamientos

El Ayuntamiento de Fuen-
labrada celebró a finales

de junio la ya tradicional
entrega de trofeos anual a
los equipos ganadores del
Deporte Escolar Munici-
pal (antiguos JDM), así
como de las ligas de la tem-
porada 2010/11, en sus
respectivos deportes
(Baloncesto, Fútbol, Fút-
bol Sala, Voleibol y Tenis).
El Pabellón Polideportivo
“Fernando Martín” fue el
escenario de ambos even-
tos, recibiendo primero a
los equipos escolares que
resultaron campeones de
sus categorías (benjamín,
alevín, infantil, cadete y
juvenil) entre un total de

131 conjuntos con más
de 1.550 deportistas. 

Un día después, la ins-
talación municipal se llenó
con los 205 equipos y alre-
dedor de 2.350 partici-
pantes de las ligas muni-
cipales de Baloncesto, Fút-
bol y Fútbol Sala y del tro-
feo “Fuenlabrada Gran Ciu-
dad” (antiguo Torneo de
Primavera). Para la entre-
ga de los más de 200 tro-
feos, se contó con la pre-
sencia del Alcalde, Manuel
Robles, y del nuevo Con-
cejal de Deportes, San-
tiago Torres (ambos en la
foto), así como de algunos
de los deportistas más des-
tacados de la localidad.

Los campeones locales fueron premiados
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Confidencial
1.- INTENSA ACTIVIDAD DE ALBERT SOLER EN SUS PRIMEROS 100 DÍAS

40 ■ Deportistas ■ Número 40

Los primeros cien días de
Albert Soler como Secre-

tario de Estado para el Depor-
te han sido de frenética acti-
vidad. Todavía más que en su
etapa anterior como director
general. Ha querido seguir la
línea de Jaime Lissavetzky
de estar presente en todos
los actos relevantes de nues-
tro deporte, con especial aten-
ción a los que no gozan de las
preferencias de los medios
de comunicación, pero que
responden a iniciativas fun-
damentales para el desarro-
llo de los sectores más débi-
les. Un claro ejemplo son las
actividades del Plan Integral
(A+D) o de la Fundación Depor-
te Joven.

Ha causado cierta sorpre-
sa las declaraciones efec-
tuadas sobre temas tan pelia-
gudos como el dopaje, la ban-
carrota del fútbol español o

las dificultades para que se
apruebe en esta legislatura
la nueva Ley del Deporte. En
todo caso el hecho ha sido
valorado de forma positiva en
el mundo del deporte y entre
los medios de comunicación.
Indica su disposición a afron-
tar los problemas, aunque lo

cómodo sería limitarse a que-
dar bien con unos y otros, sin
entrar en materias compro-
metidas.

El presidente del CSD com-
pensa la imposibilidad de aten-
der todos los asuntos per-
sonalmente, con una óptima
planificación con su número

dos, Matilde García, y el
apoyo estratégico de su Direc-
tor de Gabinete, José Anto-
nio Montero. El ex balon-
cestista internacional se ha
adaptado bien y pronto a la
gestión institucional, con la
ventaja de conocer a fondo la
privada y el mundo del depor-
te de élite. Mantienen,
además, una buena relación
personal desde que el depor-
te barcelonés les unió.

Pero, pese a ser cons-
ciente de que su etapa al fren-
te del Consejo Superior será
de apenas un año, Soler ha
enviado el claro mensaje a su
equipo de colaboradores de
que hay que hacer las cosas
que el tiempo permita. Cuan-
tas más, mejor, pero sin pre-
cipitaciones. Lo que impor-
ta, apunta, es realizarlas bien
y que sean de utilidad para
nuestro deporte.

de la primera mujer que
ocupa el cargo de Direc-

tora General de Deportes del
CSD, Matilde García, se habla
mucho. No cabe duda que ser
la número dos en un sector
copado por hombres en los
principales cargos ejecutivos,
ha sido una noticia destaca-
da, que ha llamado la atención
de numerosos medios de
comunicación.

Matilde lleva la responsa-
bilidad con naturalidad y lo con-
sidera como un avance más de
la mujer en el “masculinizado”

deporte español. Hubo algu-
nas dudas iniciales en cierto
sector sobre cómo encajaría
en el puesto. Pero pronto se
han disipado. No ha perdido el
fuerte carácter que le carac-
terizaba (dicen los “entendi-
dos” que es algo habitual en los
abogados del estado), pero
está demostrando una gran
capacidad para el trabajo en
equipo (sigue asumiendo tam-
bién la Dirección General de
Infraestructuras) que valoran
sus nuevos colaboradores.

Amante de las nuevas tec-

nologías, las utiliza para opti-
mizar su trabajo desde el sim-
ple detalle de la convocatoria
de las reuniones. En su relación
con las personas ajenas al
CSD, resulta agradable en el
trato y con Albert Soler está
sabiendo ocupar el papel que
le corresponde. Es decir, cerca
del Secretario de Estado, pero
sin restarle protagonismo. A
Matilde García se le podría
aplicar aquella frase que tanto
popularizó Jaime Lissavetzky:
“una ejecutiva de mano de hie-
rro con guante de seda…”

2.- UNA DIRECTORA GENERAL CON CARÁCTER Y EFICACIA



3.- LA DEUDA DEL DEPORTE CATALÁN RONDA LOS 280 MILLONES 

confidencial
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La principal preocupa-
ción de los nuevos res-

ponsables del deporte
catalán es la elevada
deuda económica que han
heredado de sus antece-
sores en el cargo. Según
los datos recabados, ron-
daría la cifra de 280 millo-
nes de euros, sobre todo
por amortizaciones pen-
dientes de proyectos rea-
lizados o en marcha. 

Se trata de una canti-
dad importante si consi-
deramos que el presu-

puesto de este año es de
91 millones (9º en el ran-
king autonómico, con una
media de 12,11 euros
por habitante). Es decir,
el “agujero” supone tres
veces más. El resultado
es que 2011 está resul-
tando un ejercicio espe-
cialmente complicado,
sin apenas recursos dis-
ponibles para cubrir las
necesidades del deporte
en Cataluña.

Ivan Tibau (en la foto)
es el actual Secretario

General del Deporte de
la Generalitat de Cata-
luña desde el 19 de
enero. Campeón del
mundo de Hockey sobre
Patines y entrenador del
CH Lloret, inició su anda-
dura política como con-
cejal de Convergència i
Unió (CIU) en el Ayunta-
miento de Lloret de Mar
(Girona) hasta el año
2008. ERC gestionó la
Secretaría General de
Deporte en la legislatura
anterior.

la candidatura de
Tarragona a los

Juegos del Medi-
terráneo 2017 ha
fichado a Feliciano
Mayoral. Aunque,
de momento, no
ocupa ningún cargo
específico en el pro-
yecto, los respon-
sables aseguran
que será una de las
personas encarga-
das de asesorar

sobre la estrategia
de promoción inter-
nacional de la
misma, dada su
amplia experiencia
y contactos en esta
área. Trípoli, Rijeka
y Alejandría son las
rivales de la locali-
dad española.

Mayoral fue el
Consejero-Delega-
do de la candidatura
de Madrid a los Jue-

gos Olímpicos de
2012. Antes fue
Secretario General
de los Comités Olím-
picos Europeos (bajo
la presidencia de
Jacques Rogge), del
Comité Ol ímpico
Español y Presiden-
te de la Federación
Española de Volei-
bol, deporte en el
que destacó como
jugador.

Tras la marcha de Pedro Ferrán-
diz a su tierra natal, Alicante,

la duda sobre la continuidad de la
Fundación que lleva su nombre
está en el aire. Muchas son las
voces que aseguran que con la
partida de Ferrándiz no tendría
sentido mantener esta institución,
que cuenta con el apoyo y la cola-
boración estructural y económica
de instituciones como la Federación
Internacional de Baloncesto, la
Federación Española, la ACB y el
Ayuntamiento de Alcobendas, a
través de su Concejalía de Depor-
tes, el CSD o el COE.

La biblioteca de la Fundación
Pedro Ferrándiz es una de las más
valoradas en el mundo del deporte
y, en especial, del Baloncesto. En
la actualidad, alberga más de
12.000 obras relacionadas con la
historia de este deporte, así como
una completa colección sobre el
Olimpismo y su evolución desde su
nacimiento. Además, instituciones
como el Consejo Superior de Depor-
tes albergan parte de su archivo
histórico en las dependencias de
Alcobendas. El “cierre” provocaría
un problema de ubicación de estos
valiosos materiales.

4.-TARRAGONA 2017 FICHA COMO ASESOR A FELICIANO MAYORAL

5.- LA FUNDACIÓN PEDRO FERRÁNDIZ PODRÍA DESAPARECER
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N
os ha dejado Joan Palau (Pre-
sidente de la Federación
Española de Deportes para
Personas con Discapacidad

Física), un hombre bueno que ha deja-
do huella en el deporte adaptado
español. Su trayectoria, sus esfuerzos,
su ilusión se centraron en conseguir
que los únicos adjetivos para las per-
sonas con discapacidad que practi-
caban deporte no tuvieran ninguna
referencia con la propia discapaci-
dad, sino con sus capacidades, con su
trabajo, con su superación…

SU compromiso con estas perso-
nas que querían practicar deporte lo
inició en los años 60 y lo hizo como cola-
borador de Juan A. Samaranch en los
Hogares Mundet y, con posteriori-
dad, en el año 1968, en la recién cre-
ada Federación Española de Depor-
te de Minusválidos. 

Muchos fueron sus
logros, pero uno de sus
anhelos y objetivos en
los últimos años era la
publicación de una obra
que no pudo ver en vida
y que en los próximos
meses verá la luz:
“Deportistas sin adje-
tivos”.

MERCEDES Ríos,
coordinadora de la publicación, la defi-
ne como una obra que pretende ofre-
cer un marco teórico – práctico del
deporte adaptado y que, a su ver,
será un recurso para su promoción,
desarrollo y organización.

PRECISAMENTE, promoción,
desarrollo y organización han sido
parte de la contribución de Joan al
deporte adaptado. Día a día tuvo la

inquietud de trabajar por un mundo
mejor para estas personas, más soli-
dario, con mayor igualdad de oportu-
nidades. Abrió caminos para que el
deporte fuera un medio de integra-
ción para todas las personas con dis-
capacidad, eliminando barreras, ven-
ciendo resistencias, ampliando hori-
zontes.

HIZO visible a un sector que duran-
te muchos años estuvo de espaldas
a la sociedad y aprovechó el deporte
y los valores que conlleva su práctica
para estructurarlo y difundirlo como
señas de calidad de vida y bienestar,
de todas aquellas personas que tienen
derecho al deporte organizado como
deporte y capacidad y no como dis-
capacidad. 

POR todo lo que ha hecho por el
deporte, gracias Joan. 

“Deportistas sin adjetivos”

Antonio
Montalvo 
de Lamo






